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ЗАГОТОВКУ СЕНА И СЕНАЖА
ЗАКОНЧИМ ЗА 1 5 -2 0  ДНЕЙ!

Такое обязательство приняли механиза
торы совхоза имени 50-летия С С С Р  Том
ского района.

С удовлетворением ознакомились мы с инициативой 
кормозаготовителей совхоза «Родина» Томского района— 
выполнить план заготовки грубых кормов для общест
венного животноводства к первому августа.. Обсудив 
итоги состоявшегося в июне очередного Пленума ЦК 
КПСС, труженики нашего хозяйства пересмотрели свои 
обязательства и решили завершить заготовку сена и 
закладку сенажа за 15 — 20 рабочих дней.

В конце июня состоялись взаимопроверки между от
делениями совхоза, во время которых определялась 
готовность кормозаготовительной техники к работе. Вы
яснилось, что подготовка к стразе проведена тщательно. 
Готовность всех механизмов была стопроцентной. С 
первого дня июля мы приступили к сенокосу и заклад
ке сенажа.

Коллектив нашего хозяйства, идя навстречу XXVI 
съезду КПСС, борется за увеличение производства про
дукции животноводства и полеводства. Чтобы обеспе
чить успешное выполнение пла*нов продажи государст
ву мяса и молока, намечено заготовить в этот сезон не 
меиее 28 центнеров кормовых единиц фуража на голову.

А. ВИНТЕР, А. ИЛЬИН, 
начальники кормозаготовительных отрядов;

Н. КЛИМОВ, В. КАРБЫШЕВ,
А. ЕВДОКИМОВ, Н. ГОРКАЛЬЦЕВ, 

механизаторы совхоза имени 50-летия СССР.

К А К  Д Е Л А  Н А  Ф Е Р М А Х ?

П РИ И Е Р  ПОДАЮТ
К О М М У Н И С Т Ы

Я работаю в большом 
коллективе животноводов 
Коломиногривского комп
лекса совхоза «Коломин- 
ский». Обслуживаем более 
1.000 голов скота, из них 
740 дойных коров. . осталь
ные — молодняк до четы
рехмесячного возраста. /За
нимаемся производством 
молока и выращиванием 
телят. У нас действует раз
дельно-цеховая система со
держания . скота. Первый 
цех — цех подготовки, су
хостойная линия коров, 
второй —. получения при
плода и раздоя, третий — 
производства молока. Я тру
жусь во втором цехе.

В коллективе давно созда-• 
на и активно действует пар
тийная группа из числа
коммунистов, работающих в 
животноводстве. Это — В. И. 
Брижатый, М. Ф. Пазинич, 
В. П. Гребнев, Т. Я. Кобло- 
ва. Вместе с партгрупор
гом пять человек. Но, разу
меется, дело не в количест
ве, а в активности коммуни
стов, строгом выполнении 
каждым из нас требований 
партии. От нас в коллекти
ве зависят поддержание 
плодотворной рабочей атмо
сферы, уровень трудовой
дисциплины и качества
производимой продукции. 
Во всех добрых делах и на
чинаниях пример подают 
коммунисты.

Работаем мы в тесном
контакте с другими общест
венными организациями. И 
это тоже повышает мобили
зующую роль их в коллек
тиве. Активен депутатский 
пост. Главный вопрос, кото
рый решают народные из
бранники, — это борьба за 
повышение качества про
дукции и всей нашей рабо
ты, укрепление трудовой 
дисциплины. По инициати

ве депутатского поста и 
партийной! группы были 
вскрыты факты занижения 
жирности молока на масло
заводе.

На собраниях партгруппы 
обсуждались вопросы поли
тической учебы коммуни
стов, рационального исполь
зования кормов, заслуши
вались отчеты о выполнении 
партийных поручений, а 
также руководителей и 
специалистов комплекса о 
их работе по дальнейшему 
укреплению дисциплины 
труда, сохранности молод
няка, многие другие. Сов
местно с администрацией 
комплекса следим за соблю
дением распорядка дня, 
принимаем решительные 
меры к нарушителям тру
довой дисциплины. Вопро
сы, которые не можем ре
шить на месте, предлагаем 
заслушать на партийном 
собрании в отделении. Нет 
у нас ни прогулов, ни того, 
чтобы коровы остались не- 
доенными. А ведь сколько, 
раньше об этом приходи
лось говорить на разных 
собраниях!

Партийная группа . орга
низует и контролирует мас
сово-политическую работу 
среди животноводов. Ее 
мы сосредоточили в центре 
общественно - политической 
работы, где есть специаль
ная литература, передвиж
ная библиотека, буфет. Ча
стые гости здесь — учащие» 
ся средней школы, агит- 
культбригада, раз в неделю 
приходят .к нам медицин
ские работники. Не забыва
ют дорогу на комплекс ра
ботники торговли и бытово
го обслуживания. Так что 
на недостаток внимания к

нам обижаться не прихо
дится. И это, естественно, 
подымает настроение, вызы
вает желание трудиться 
еще лучше.

За пять месяцев года в 
целом по комплексу полу
чено от каждой коровы по 
1.273 килограмма молока. 
Уровень прошлого года пре
взойден на 37 килограммов. 
На килограмм больше на
дои молока в июне и со
ставляют сегодня на корову 
12,7 килограмма. Это ре
альная предпосылка тому, 
что в завершающем году 
десятой пятилетки трехты
сячный рубеж в надоях мо
лока на корову будет прев
зойден. Это явится нашим 
вкладом в достойную встре
чу XXVI съезда КПСС.

Сейчас все дойное стадо 
находится на пастбище. Ор
ганизованы круглосуточная 
пастьба и трехразовое дое
ние, нет перебоев в подвоз
ке воды. Не было срывов и 
в организации работ в пер
вом летнем месяце. Даже 
во время перевода коров на 
пастбищное содержание спа
да в продуктивности не 
произошло. Разумеется, за 
этим стоит большой и на
пряженный труд всего кол
лектива.

Посоветовавшись и взве
сив свои возможности, мы 
решили надоить за четыре 
месяца по 1.300 килограм
мов молока от каждой коро
вы. Обязательство напря
женное, если учесть то, что 
пастбищ у нас мало и они 
быстро стравливаются ско
том. Уже сейчас начинаем 
давать животным зеленую 
подкормку.

Многое зависит от нашего 
старания и настойчивости 
в достижении намеченной 
цели. В этом плане весь 
коллектив держит равнение 
на- передовиков. Пример 
действительно есть с кого 
брать: 12 мастеров машин
ного доения за пять меся
цев года получили свыше 
1.400 килограммов на коро
ву, а Л. А. Созыкинз, Е. П. 
Иринина, М. И. Резник, 
Л. П. Дувалова надоили от 
своих буренок еще больше.

Р. ХАНКИРМАНОВА,
мастер машинного дое
ния Коломиногривского 
молочного комплекса 
совхоза «Коломинский» 

Чаинского района.

П е р е г о в о р ы  
в  К р е м л е

1 июля днем в Кремле 
были продолжены пере
говоры Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. 
Брежнева, члена Политбю
ро ЦК КПСС, Председателя 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгина и члена По
литбюро ЦК КПСС, ми
нистра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко с фе
деральным канцлером ФРГ 
Г. Шмидтом и заместителем 
федерального канцлера, фе
деральным министром
иностранных дел ФРГ Г-,- 
Д. Геншером.

Были рассмотрены неко
торые вопросы ограничения 
гонки вооружений. При 
этом внимание было уделе
но перспективам достиже
ния договоренности по ра
кетно-ядерному оружию 
средней дальности.

С обеих сторон были да
ны соответствующие оцен
ки положения, складываю
щегося в этой области. Бы
ло подчеркнуто также ак
туальное значение ратифи
кации советско-американ
ского Договора об ОСВ-2-.

Л. И. Брежнев изложил 
ряд соображений, отражаю
щих неизменную волю Со
ветского Союза не допус
тить втягивания Европы в 
новый опасный виток гон
ки вооружений.

Обе стороны высказались 
в пользу нахождения тако
го урегулирования, которое 
отвечало бы принципу ра
венства и одинаковой безо
пасности.

Встреча прошла в дело
вой обстановке.

1 июля во второй поло
вине дня в Кремле были 
завершены переговоры Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева, чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. 
Косыгина и члена Полит
бюро .ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко с федераль
ным канцлером ФРГ
Г. Шмидтом и заместителем 
федерального канцлера, 
федеральным министром 
иностранных дел ФРГ
Г.-Д. Геншером.

Подводя итоги проведен
ных переговоров, Д. И. 
Брежнев заявил, что про
делана нужная и полезная 
работа. Конечно, сказал 
Л. И. Брежнев, никто не 
изобрел еще таких весов, 
которые позволяли бы оп

ределить эффект политиче 
ских переговоров. Но есть 
один важный критерий — 
это воля к сотрудничеству 
и согласию. Представляет
ся, что она присутствовала 
и, на этот раз, как и во 
время прежних йстреч.

Не будем, конечно, упро
щать ситуацию: есть во 
просы, где наши точки 
зрения существенно расхо
дятся. Важно все же, что 
сейчас мы лучше знаем по
зиции друг друга, отметил 
Л. И. Брежнев.

С удовлетворением могу 
отметить, продолжал Л. И. 
Брежнев, что принципи
альная линия наших стран 
в вопросах двусторонних 
отношений остается преж
ней, как она определена 
Московским договором
Имеется ясно высказанное 
желание крепить и расши
рять взаимопонимание и в 
международных делах, про
должать курс на разрядку.

Я надеюсь, заявил в за
ключение Л. И. Брежнев 
что Вы, г-н канцлер, еще 
раз взвесите соображения, 
которые мы Вам здесь из
лагали. Мы со своей сторо
ны подумаем над сообра
жениями, высказанными 
Вами. Давайте и дальше 
поддерживать контакты в 
соответствии с той практи
кой, которая у нас сложи 
лась.

Канцлер ФРГ Г. Шмидт 
выразил удовлетворение 
проведенными переговора 
ми с Л. И. Брежневым и 
другими советскими руко
водителями. Ожидания, 
связанные с нашим приез
дом в Москву, сказал 
Г. Шмидт, полностью оправ
дали себя. Подтвердилось 
наше мнение, что в нынеш
ней международной обста
новке надо не только ветре 
чаться и говорить, но гово- 

. рить с той ясностью и от 
кровенностью, с которой 
были проведены нынешние 
полезные переговоры. Канц
лер выразил благодарность 
за гостеприимство.

* * *
Согласовано совместное 

коммюнике об итогах пере
говоров, которое публикует
ся в печати.

Была подписана «Долго
срочная программа основ
ных направлений сотруд
ничества СССР и ФРГ в 
области экономики и про
мышленности». Документ 
подписали посол СССР в 
ФРГ В. С. Семенов и посол 
ФРГ в СССР Г.-Г. Вик.

(ТАСС).

О Т Ъ Е З Д  ИЗ  М О С К В Ы
1 ' июля из Москвы 'На 

родину отбыли федераль
ный канцлер Федеративной 
Республики Германии Гель
мут Шмидт и заместитель 
федерального канцлера, ми
нистр иностранных дел 
ФРГ Ганс-Дитрих Геншер.

На аэродроме гостей про
вожали Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС, Предсе

датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнев, Председатель
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин, первый за
меститель Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонов, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

1 июля 1980 года в 8 ча 
сов 53 минуты московского 
времени осуществлена сты
ковка автоматического гру
зового транспортного ко
рабля «Прогресс-10» с ор
битальным пилотируемым

Трудовая биография Василия Казмрского — обычная 
для многих молодых механизаторов. Семь .лет назад 
впервые сел за руль колесного трактора, потом—два года 
службы ь армии и снова работа на тракторе в родном 
совхозе «Петровский» Крнвошеинского района.

В этом году на севе зерновых он впервые возглавил 
звено. Сейчас комсомолец В. Казырский заготавливает 
корма на дугах хозяйства. Фото Е. Лисицына. ,
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ПАРАБЕЛЬСКИЙ МОТИВ: 
ОСМЫСЛЕНИЕ Ф А К Т А

С Т Ы К О В К А  Г Р У З О В О Г О  К О Р А Б Л Я
комплексом «Салют-6» — 
«Союз-36».

Процессы причаливания и 
стыковки космических ап
паратов контролировались 
экипажем орбитального
комплекса — товарищами 
Поповым и Рюминым. Ав

томатический грузовой ко
рабль «Прогресс-10» при
стыкован к стыковочному 
узлу, расположенному на 
агрегатном отсеке станции 
«Салют-6».

Грузовой корабль доста
вил на орбиту оборудова

ние, аппаратуру. материа
лы для обеспечения жизне
деятельности экипажа и 
проведения научных ис
следований и эксперимен
тов, топливо для объединен
ной двигательной установки 
станции, а также почту

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа, бортовые си
стемы станции «Салют-6», 
корабля «Союз-36» и грузо
вого корабля «Прогресс-10» 
работают нормально.

Самочувствие космонав
тов Леонида Попова к Ва
лерия Рюмина хорошее.m л  вил Hd ороиту ооорудова- станции, а также почту. лерия Рюмина хорошее.
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нии жидкого и твердого то- бинате. Словом, событие в
плива, будут переведены на рамках развития Западно-
газ — горючее, экологически С соирского территориально

производственного ком-намного более чистое. Это

Экономический

р е п о р т а ж

В Парабели пущена компрессорная стан
ция, первая на магистральном газопроводе 
Нижневартовск —  Томск —  Кузбасс. С  ее 
вводом в действие рабочая мощность ма
гистрали возрастает больше чем на чет
верть.

все лежит в русле недавно хное 
принятого Закона СССР об 
охране атмосферного возду
ха. Кроме того, газ — пре
красное сырье для химиче
ской промышленности, и в 
этом качестве он уже ис
пользуется в кемеровском 
объединении «Азот» и с бу
дущего года станет источни
ком производства метанола 
на Томском нефтехимком-

плекса далеко не ординар-

11 здесь в принципе мож
но было бы поставить точ
ку, но именно принцип не 
дает этого сделать. Если 
соотносить развитие трубо
проводного транспорта с об
щим развитием Томской об
ласти, то эта точка станет 
лишь началом серьезного 
разговора.

. . .V I  есть забытые миллионы

с т ь п е р в а я  К С !
Все было очень просто и 

буднично. Работы шли всю 
ночь,- и даже те, кто закон
чил свое дело, не уходили 
из помещения компрессор
ной. Ждали. И вот в 5 часов 
35 минут утра большая ра
бота завершилась событием: 
станция была запущена, и 
дежурный инженер (первый 
на новом промУгшленном 
объекте) Вениамин Бары
шев зафиксировал этот 
факт в журнале. И люди 
разошлись, чтобы отоспать
ся, чтобы ‘ стряхнуть, на
конец, усталость и напря
жение нескольких нервных 
предпусковых суток.

А потом был праздник 
Митинг был, и радостные 
строители, газовики, элек
трики кричали «ура», пере
крывая розный гул мощных 
насосов. И начальник Пара-

бельского линейно-производ
ственного управления маги
стральных газопроводов 
В. Ф. Песецкий торжествен- . 
но перерезал красную, очень 
нарядную ленточку и ку
сочек ее отрезал себе на па
мять. Это была одиннадца
тая по счету компрессор
ная, пущенная Владимиром 
Федоровичем за годы его 
работы в газовой промыш
ленности, начиная с са
мой первой в стране, 
вступившей а строй еще в 
1958 году. И удивительно 
много молодых, ’ совсем 
ЮНЫХ лиц было В простор
ном зале станции...

— Нет, не удивительно, 
наверное. — сказала Галя 
Попова, слесарь по. кон
трольно - измерительным 
приборам.'— Нас ведь здесь 
целая группа из училища

газовой промышленности. 
Пока на практике, но и ди
пломы будем защищать 
здесь, и останемся работать 
в Парабели, как молодые 
специалисты. Всякое новое 
дело немыслимо без уча
стия молодежи...

КС Парабель — лишь 
первая, но далеко не един
ственная из числа компрес
сорных на этой «трубе». На 
очереди — ввод станций в 
Александровском, Володи
не и Проскокове. Все эти 
объекты сейчас сооружают
ся, находясь в той или 
иной стадии готовности. 
Эффект их ввода огромен: 
мощность магистрали резко 
повышается, а значит, пред
приятия Томска. Новосибир
ска. Кемерова и Новокуз
нецка получат многие до
полнительные кубические 
километры голубого сырья 
в год. Многие процессы, ос
нованные сейчас на сжига-

Обьгчно следом за пуском 
объекта совершается важ
ная протокольная процеду
ра — подписание акта госу
дарственной комиссии о его 
приемке. В нашем случае 
этого не произошло. Но ведь 
станция1 работает? Работает. 
Недоделок нет? Нет. Так за 
чем же дело стало?

— Я, как председатель го
сударственной комиссии, — 
говорит В. Ф. Песецкий, —; 
не подпишу акта до тех пор, 
пока не будут выстроены ,и 
сданы сопутствующие объ
екты: гараж, ремонтная ба
за. Без такой базы про
мышленное предприятие об
речено на прозябание: поле
тел самый примитивный 
болт — и негде будет выто
чить сменный...

Логика твердая. Но пого
дите. это еще не все.

— Печальный» пример —
:озсем рядом с нами,. — 
продолжает Владимир
Францевич. —- Нефтеперека
чивающая станция Пара
бель была сдана восемь лет 
назад, а до сих пор не име

ет не только целого ряда 
важных объектов, преду
смотренных титульным спи
ском, но и даже элементар
ного ограждения. Никакие 
апелляции к строителям не 
помогают. До сих пор не за
вершено сооружение четы
рех' первых емкостей ре
зервуарного парка... Вот что 
значит принимать на баланс 
линейную часть «в чистом 
виде».

Да, к сожалению, уступ
чивость газовиков и нефтя
ников перед коллегами из 
Миннефтегазстроя дорого 
обошлась этим отраслям 
Общая сумма долгов по 
Двум трубопроводам — неф
тяному и газовому — на
столько велика, что ее не 
хочется называть. Впрочем, 
эту цифру прекрасно знают 
все заинтересованные орга
низации и лица. И реч:- 
идет не только об объектах 
производственного назначе
ния: в общем перечне чис 
лятся сооружения, крайне 
необходимые для соцкульт- 
бытового развития Томской 
области и ее районов. В . од

ной только Парабели таких 
объектов набирается на 
пять с лишним миллионов 
рублей.

— Районная котельная. 
Из-за ее отсутствия мы не 
можем наладить постоянно
го теплоснабжения больни
цы, Очистные сооружения, 
Дом культуры,—перечисляет 
второй секретарь райкома 
партии В. Т. Степанов. — 
Детский сад. Спальный 
корпус школы. КБО. Жилой 
дом для газовиков — тех, 
кому предстоит обслужи
вать эту вот компрессор
ную...

Все перечисленные объек
ты существуют не только на 
бумаге. Нет, на каждом из 
них начато строительство и 
пребывает’ сейчас в разряде 
так называемой незавер
шенки. В прошлом году на 
сооружении той же котель
ной было освоено силами 
треста Томскгазстрой около 
30 тысяч рублей. Мизер
ность цифр заставляет ду
мать, что решения ноябрь
ских (1978 и 1979 гг.) Плену
мов ПК КПСС, постановле
ние ЦК партии и Совмина 
СССР «Об улучшении пла
нирования и усилении воз
действия хозяйственного 
механизма на повышение 
эффективности производства 
и качества работы», нако
нец, совсем недавние реше
ния партии по развитию 
Западно-Сибирского терри
ториально - производствен
ного комплекса писаны не 
для миннефтегазстроевцев. 
Из года в год вот' уже на 
протяжении двух пятилеток 
долги строителей сокраща
ются смехотворно низкими 
темпами, и есть основания 
для тревожного предположе
ния, что они не будут ли
квидированы и к 1981 году.

— А ведь был настрой! — 
говорит В. Т. Степанов. — В 
самом начале нынешнего 
года райком нацелил строи
телей на концентрирован
ный ход работ по отдель
ным объектам, на быстрое и 
точное «отсекание» каждой 
очередной стройки. И руко
водство Томсктазстроя по
шло нам навстречу, и для 
завершения всех работ до 
конца пятилетки были все 
предпосылки... Но руководи
тели Главвостоктрубопро- 
водстроя (в частности, глав
ный инженер Н. П. Бобри- 
щев) распорядились по-сво
ему — и на объектах соц
культбыта в этом году не 
было освоено ни рубля...

Комментариев, как гово
рится, не надо. Томская об
ласть, принявшая самое не
посредственное и активное 
участие в сооружении двух 
трубопроводных магистра
лей, мобилизовавшая для 
этого огромные организаци
онные, технические и люд
ские ресурсы, сегодня вы
нуждена напоминать об 
этом товарищам из мини
стерства. Руководители Па- 
рабельского района, в. част
ности, направили недавно 
телеграмму на имя замести
теля министра Миннефте
газстроя Г. Н. Судобина. От
вета пока нет.

Что ж, придется, видимо, 
подождать еще какое-то 
время. Да и министерство, 
дидимо, тактика выжида
ния устраивает гораздо 
больше, чем твердое и уве- 
оенное направление на раз
витие своих предприятий в 
Томской области.

Вот какие обстоятельства 
снижают впечатление от 
праздника на парабельской 
земле.

В. ЛОЙША.

В е с т и

и з  С т р е ж е в о г о

П р е с с - 
кон ф ерен ция 
жу р н а л  исто в

Вахтовый метод: опыт,
проблемы и задачи — об 
этом шла речь на пресс- 
конференции, которая со
стоялась в парткоме НГДУ 
Стрежевойнефть по инициа
тиве редакции районной га

зеты «Северная звезда». На 
вопросы стрежевских жур
налистов отвечали партий
ные и советские работники, 
руководители предприятий, 
социологи. Подробный раз
говор, обмен мнениями, не
сомненно. помогут газетчи
кам и радиожурналистам 
компетентней и глубже раз
рабатывать проблемные 

вопросы вахты, обобщать 
накопленный опыт.

О б у ч и л и с ь
специальностям

Дважды отряд строите
лей Стрежевого пополнялся 
молодыми бойцами-добро- 
ЕОльцами, прибывшими из 
резных районов страны. 
Многие из них влились в 
коллективы бригад камен
щиков. отделочников, мон
тажников. Те из них, кто не 
«мел строительных специ
альностей. обучались либо’ 
непосредственно в бригадах, 
либо в учебно-курсовом 
комбинате. Так, недавно 
около сорока комсомольцев 
из отряда «Молодогвардей
цы» завершили курс обуче
ния и успешно сдали экза
мены, полунив квалифика
ционные разряды. Сейчас 
все они трудятся в бригадах, 
возглавляемых опытными 
руководителями Е. Тимо
щенко, Г. Байдуковой, 

3. Масаловой и другими.

Ч т о б ы

у л у ч ш и л а с ь
с в я з ь

Радиорелейная линия 
Колпашево — Стрежевой 
должна быть введена в эк
сплуатацию в этом году. 
Она значительно улучшит 
связь с областным центром, 
и стрежевчане смогут видеть 
телепередачи в цвете. До 
некоторого времени строи
тельство радиорелейки ве
лось довольно вяло. Сей
час оно значительно ожи
вилось. На ряде радиоре
лейных станций взметну
лись мачты, ведется мон
таж технологического обо
рудования внутри помеще
ний

Еще один крайне важный 
объект для города будет 
сдан в этом году — узел 
связи. Нужда в нем чрезвы

чайно в°*тика: телефонная 
связь в Стоежевом перегру
жена, работники • местной 
почты ютятся в очень тес
ном помещении. Новое про
сторное здание, автоматиче
ская станция снимут мно
гие проблемы. В эти дни на 
объекте ускоренными тем
пами ведутся отделочные 
и другие работы.

Авторы — дети
Эти работы привлекают 

многих посетителей, вы
полнены они с большим на
строением, с известным 
даже профессионализмом, 
хотя многим авторам этих 
рисунков едва перевалило 
за десять лет. Тема боль
шинства рисунков — Шу- 
шино, его прошлое и насто

ящее. В канун ленинского 
юбилея юные художники- 
стрежевчане во главе с пре
подавателем А. Никулиным 
побывали в тех местах и 

сделали множество эскизов 
и зарисовок, потом на основе 
их выполнены представлен
ные рисунки, с которыми 
знакомились вахтовики Ва- 
сюгана и Ваха. Теперь вы
ставка находится в фойе 
Дома культуры «Нефтяник».

Здесь же развернута еще 
одна выставка — фотора
боты А. Мельникова. «Дет
ство» — Так можно оп
ределить ее содержание. 
Внимательный, добрый взор 
фотомастера уловил ориги
нальные жанровые сюжеты 
и в уверенном техническом 
исполнении донес их до 
зрителя.
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Наши интервью

П А Р Т И Й Н О Е  с л о в о
ИА „ЗЕЛЕНОЙ ЖАТВЕ“

Наступил ответственный этап сельскохозяйственною 
года. Колхозы и совхозы Области начали интенсивную 
заготовку кормов. Успех этой важнейшей кампании, ко

торая в значительной мере определит эффективность и 
качество труда животноводов в предстоящий осенне-зим
ний период, в немалой степени зависит и от уровня идео
логической работы на лугах. От того, как партийные ор
ганизации, идеологические работники, идущие к кормо- 
заготовителям с живым партийным словом, сумеют мо
билизовать людей на решение задач нынешней- «зеле
ной жатвы».

Что делается для этого в Шегарском районе? Ответить 
на этот вопрос мы попросили секретаря Шегарского рай
кома КПСС Г. А. Никитченко.

— Действительно, — ска
зала Галина Андреевна, — 
организация массово-поли
тической работы с людьми з 
период летнего сельскохо
зяйственного комплекса — 
одна из важнейших задач, 
стоящих сейчас перед пар
тийными организациями 
сельских районов области. 
Понимая, что этот участок 
деятельности в значитель
ной степени, решает успех 
дела,' райком КПСС, партий
ные организации колхозов 
и совхозов уделили ему 
внимание уже на самой на
чальной стадии подготовки 
к лету.

Еще в апреле на бюро 
райкома КПСС был утверж
ден план организационно
партийных. массово-поли
тических и хозяйственных 
мероприятий на весь пери
од летних сельскохозяйст
венных работ. Аналогичные 
планы утвердили и во всех 
партийных организациях. В 
райкоме состоялось совеща
ние с руководителями идео
логических служб района с 
участием руководителей и 
секретарей партийных ор

ганизаций хозяйств. На со
вещании определили кон
кретные пути организации 
массово-политической ра
боты среди тружеников се
ла на лето. Затем — в самом 
конце мая — на базе колхо
зов имени XXIV съезда 
КПСС и имени 50-летия Ве
ликого Октября состоялся 
семинар секретарей партий
ных организаций, на кото
ром много внимания было 
уделено массово-политиче
ской работе среди животно
водов. Было подчеркнуто 
важное значение организа
ции и обеспечения нормаль
ной деятельности центров 
общественно - политической 
'работы на летних дойках л 
на лугах.

— Каковы же сегодня ре
зультаты этой предвари
тельной работы?

— Можно с удовлетворе
нием’ сказать, что в абсо-, 
~ лкэтном большинстве отде
лений и ферм центры обще
ственно-политической рабо
ты на дойках не только соз
даны, но и успешно действу
ют. Для примера молено на

звать летнюю дойку Мона
стырского отделения совхо
за «Шегарский», Гынгазов- 
скую — совхоза «Рос
сия», Вознесенскую — 
колхоза «Гигант», фер
мы, колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября и 
другие. Здесь созданы все 
условия для проведения 
идейно-воспитательной ра
боты среди животноводов, 
для их труда и отдыха. В , 
центрах общественно-поли
тической работы этих доек 
уютно, чисто. Сюда прият
но зайти не только почи
тать свежую периодику или 
послушать беседу, выступле
ние лектора, но и просто 
передохнуть, побеседовать с 
товарищами в свободную 
минуту. Хорошо оформлена 
наглядная агитация, при
зывающая животноводов 
делом ответить на задачи, 
поставленные перед ними 
на завершающий год пяти
летки. Здесь же вывешены 
условия социалистического 
соревнования и таблицы, 
Фиксирующие ход трудо- 
вого соперничества среди 
доярок и скотников. Эти 
таблицы заполняются еже
дневно. Еженедельно, кро
ме планерок, в каждом 
центре обязательно прохо
дят встречи с лектором, 
политинформатором, вы
ступления агитбригады.

— Сейчас центр тяжести 
всей массовой работы пере
носится на луга...

— Райком партии поста
вил перед всеми, кто отвеча
ет за массово-политиче
скую работу в районе, цель: 
— добиться эффективного 
идеологического обеспече
ния задач, которые решают 
хозяйства района в «зеле
ную отраду». А задачи эти 
немалые. Решено до начала 
августа полностью заложить 
сено и сенаж и выработать 
три четверти объемов ви
таминной травяной муки.

Сделать это можно, только 
мобилизовав все силы хо- 

I зяйств. энергию каждого 
труженика. Именно этим 
заняты сейчас идеологиче- 
е " ряд других служб 
района.

У нас хорошо зарекомен
довал себя действующий с

первых дней весенних поле
вых работ районный «Агит
поезд-80». Регулярно, два 
раза в неделю, он выезжал 
на сев, потом — на летние 
дойки. Каждый маршрут 
поезда возглавляет комис
сар — лектор или доклад
чик райкома партии. С по

ездом едут агитбригада, ки
оск «Союзпечати», предста
вители ряда бытовых служб. 
«Агитпоезд-80» побывал уже 
во всех хозяйствах района. 
С июля агитпоезд переходит 
на четыре маршрута в не
делю. Он будет частым гос
тем на лигах.

Пересмотрели графики 
работы районная киносеть, 
райпо, представители служ
бы быта. пписпособив их 
для удобства тех, кто тру-, 
- ” тся на заготовке кормов. 
То же можно сказать и о 
медицинских работниках: 
они составили график ре
гулярных выездов на луга. 
Пп-п-^ковлена выносная на
глядная агитация на пере
движных щитах, обращен
ная непоспедственно .к тем. 
кто трудится на «зеленой 
жатве».1 — это планшеты с 
лозунгами, доски показате
лям и т. п. Они билит дви
гаться по лугам вместе с 
кормозаготовителями на 
так называемых «машинах- 
хозяйках». обслуживающих 
бригады и звенья. За каж
дым участком и звеном за
креплены конкретные груп
пы политинформаторов 
парткомов и партийных бю
ро хозяйств.

— Ну. я культурное об
служивание кормозаготови. 
телей?

— Сейчас переформиро
вываются мобильные агит
бригады самодеятельности, 
пересматривается их репер
туар применительно” к «зе
леной жатве». На днях собе
рем работников культуры в 
райкоме, дадим им послед
ние рекомендации. И — на 
луга...

— -Июньский Пленум 
Центрального Комитета 

партии, решение о созыве 
XXVI съезда КПСС, — ска
зала Г. ГА. Никитченко, 
— вызвали среди труже
ников района, как и среди 
всех советских людей, но- 

b v i o  в е ш у  трудового энтузи
азма. Свою задачу идеоло
гические работники района

. видят в том, чтобы поддер
жать этот трудовой накал 
повседневной политико-вос. 
питятелы-йй работой, помочь 
успешному решению задач, 
стоящих перед сельскими 
тружениками в завершаю
щем году пятилетки. до
стойно встретить XXVT 
съезд нашей партии.

« К О С М О С - 1 1 9 0 »  В П О Л Е Т Е
1 июля 1980 года в Совет

ском Союзе произведен за
пуск очередного искусствен
ного спутника Земли «Кос
мос-1190».

На борту спутника уста

новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства. 
Установленная на спутнике 
аппаратура работает нор

мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).

П ОСЛЕ непродолжительной 
дискуссии — в ней участво
вали представители не

скольких министерств и ведомств 
— Госстандарт утвердил програм
му метрологического обеспечения 
предприятий лесной и деревооб
рабатывающей промышленности. 
Программа разработана специа
листами отрасли совместно с на
учно-производственным объеди
нением ВНИИ метрологии имени 
Д. И. Менделеева в Ленинграде. 
Ее реализация обещает сущест
венно сократить потери сырья 
при лесопилении и изготовлении 
продукции, в том числе мебели.

В отечественной промышленно
сти реализуется 35 отраслевых 
метрологических программ. Раз
работанные на основе тщатель
ных и широких исследований со
стояния измерений, они составле
ны таким образом, чтобы в тече
ние ближайших пяти лет «за
крыть» основные проблемы мет
рологического обеспечения произ
водств. На выполнение программ 
некоторые министерства в сред
нем за год расходуют по 10—12 
миллионов рублей. Эти затраты

во многих случаях окупаются за 
год-два, самое большее — за три 
года.
• Высокая эффективность метро
логических программ доказана
практикой. Эксперты считают,
что внедрение одного автоматиче
ски действующего измерительного 
прибора сокращает потери сырья 
и потери от снижения качества

заготовительные организации.
При раскряжевке хлыстов сего
дня заготовители вынуждены ос
тавлять излишние припуски по 
длине сортиментов. В припуски 
ежегодно уходит 650 тысяч кубо
метров древесины. Специалисты 
полагают, что в ближайшие годы 
удастся, автоматизировать опера
ции учета. Таким образом, они

ТРЕБУЮ ТСЯ МЕТРОЛОГИ
продукции на 200—1.000 рублей в 
год. Программа Минлеспрома 
СССР предусматривает дооснаще- 
ние предприятий более чем 4 
миллионами приборов. Значитель
ную часть из них — свыше 1.2 
миллиона -— составят средства 
измерений специального назна
чения, какие в других отраслях 
промышленности не применяются.

Большие надежды на метроло
гов возлагают, в частности, лесо-

станут более объективными. Авто
матизация позволит высвободить 
не менее 10 тысяч учетчиков 
перевести занятых этой работой 
людей на другие участки про из - 
водства.

Точность называют сестрой эф
фективности и качества. Взять, 
например, производство ДСП — 
древесностружечных плит. -На 
каждом таком производстве сего
дня сравнительно велики потери

от брака. Причина — слабое мет
рологическое обеспечение, в ча
стности, приборами для измере
ние влажности стружки. Если 
таких приборов будет в достатке 
(а именно это и предусматривает 
программа), то изготовители смо
гут в среднем на процент снизить 
потери от брака. Для завода с 
объемом выпуска 100 тысяч кубо
метров плит в год это означает 35 
тысяч рублей экономии.

Утвердив метрологическую про
грамму Минлеспрома СССР, Гос
стандарт обязал свои институты 
разработать и изготовить образ
цовые средства измерений шеро
ховатости поверхности древесины, 
блескомеры и рефлектоскопы. По 
образцовым приборам будут «на
страивать» все подобные средства 
измерений, имеющиеся в отрасли.

Программа предусматривает
создание метрологических служб 
на всех предприятиях Минлес
прома СССР. Такие .службы ока
зывают значительное влияние на 
повышение эффективности про
изводства ' и качества продукции.

(Корр. ТАСС).
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Вокруг „витаминов плодородия кк

Проросли брошенные в рыхлую землю зернышки. 
Тянутся к солнцу зеленые ростки, появляются листья, 
формируются колосья. И все время мельчайшие капил
ляры тянут из почвы влагу с растворенными в ней мине
ральными веществами. Осенью хлебороб срежет с по
мощью машин созревшие растения и увезет с поля. Но 
вместе с собранным урожаем он увозит и тысячи тонн 
необходимых для развития растений калия, азота, фос
фора. Не восполняй мы эти потери с помощью мине
ральных удобрений, плодородные почвы быстро ис
тощатся.

Каждый центнер мине
ральных удобрений, внесен
ный в почву, в условиях 
нашей области должен да
вать прибавку урожая зер
новых не менее трех—пяти 
ц е н т н е р о в  на гектаре. 
На практике же дела с по
вышением плодородия об
стоят нередко весьма не
благополучно. Интересуюсь 
у работников областной аг
рохимлаборатории, чем мо. 
жно объяснить такой факт: 
ежегодно на поля попадает 
все больще удобрений, а 
урожайность не растет.

— Одним увеличением 
объема применяемых удоб
рений дела не поправить,«— 
объясняют мне. — Многое 
зависит от правильности 
применения других агро
приемов. Например, если не 
обработать вовремя всходы 
гербицидами, разжиревшие 
на удобрениях сорняки за
душат культурные растения. 
К томv же в хозяйствах ча
сто не соблюдаются опти
мальные дозы внесения в 
почву туков или их разбра
сывают по нолям большими 
комками. В последнем слу
чае па участке, ’ г Те. падает 
такой комок, вообще ниче
го не вырастает.

Анализ причин малой от
дачи От минеральных удоб
рений выявляет слабое зве
но в системе повышен ил
плодородия почв — неудов
летворительную организа
цию поставок туков их по
требителям — хозяйствам. 
Без- улучшения положения в 
этом отношении нельзя до
биться своевременного и ка
чественного внесения ми
неральных удобрений. Хо

ре деятельности Богашев- 
ского межрайонного объе
динения Сельхозхимия.

Организация эта получа
ет от заводов-поставщиков 
основную Часть удобрений, 
выделяемых по фондам об
ласти, доставляет их в хо
зяйства. расположенные на 
левом берегу Оби и в Том
ском районе, участвует во 
внесении туков в почву. В 
работе богашевского объе
динения есть немало
недостатков. так сказать, 
внутреннего происхождения. 
Коллектив этот молодой.

■ развитие производственной 
базы отстает от потребно
стей. Но все же в значи
тельно большей степени де
ло страдает из-за неравно
мерности поставок удобре
ний в течен” е года. Напри
мер, в прошлом году более 
сорока процентов туков 
поступило в четвертом квар
тале, когда заречные райо
ны отрезаны от базы объе
динения.

За последние годы бога- 
.! шевское объединение пост

роило много производстве” 
ных помещений: тецльнг
гараж, тупик для разгруз
ки вагонов-хопперов, скла
ды. И все же складских 
помещений не хватает. Это 
одна из причин, из-за кото
рой объединение стремится 
вывезти удобрения в хозяй
ства как можно скорее. Но в 
большинстве хозяйств до 
сих пор нет надежйых хра
нилищ для туков, удобрения 
портятся под открытым не
бом. Тут уж не до соблю
дения агрохимических прие
мов. Не много можно назвать 
хозяйств, в которых созда

ны соответствующие усло
вия. для приемки и хранения 
удобрений. Среди них — 
совхоз «Чажемтовский» 
Колпашевского района.

Неравномерность поставок 
отрицательно сказывается и 
на финансовой деятельности 
богаг” °я"кого объединения. 
В «Красном знамени» за 
1 апреля этого года в стать? 
«И это—партнеоы...» приво- 
т-лг'р Факт гт'бого наруше- 
ния Фондовой дисциплины 
со стороны объединения 
Поступившие в четвертом 
кваптале 6 тысяч тонн моче- 

.вины были пеализованы в 
Томском пайоне, хотя фон
дов на этот вид удобрений 
ему выделено, не было.

В данном случае богашез- 
цы. стоемясь поскорее вы
полнить план реализации, 
поставили удобрения бли- 

Конечно.
это непопядок, но здесь соз- 
ботали неумолимые эконо
мические законы. Не реали
зуй объединение мочевину 
в четвертом кваптале, когда 
до заречных пайонов не до
браться. то финансовое по
ложение его стало бы весь
ма шатким. Ведь из-за не- 
оворчнеменных парчетрг за 
удобрения хозяйств объе- 
динеч'-с испытывает значи
т е л ь н ы ”  и.р-'остаток оборот
ных средств.

Таким обоазом, вторая 
причина нарушения поста
вок внутри области — соче
тание неравномерности по
ступления удобрений по же
лезной дороге с несовершен
ством планово-финансовых, 
установок. Зачастую. план J 
товарообооота доводится до 
объединения без учета ре
альных возможностей. по. 
отупления и хранения удо
брений. Все это полтвепжда- 
ет и управляющий Цент
ральным бтделением Гос
банка М. В. Шамский.
1 У—ил л орт ’ т-ело;т*-” ие лол 

и многозвенность системы 
поставки удобрений, множе
ство всяческих регламента
ций, инструкций и ЛИМИТОЕ.
ЗрВО’тт>т-ПГ"',ТЯЯтт'у т« fror»'-' TTIfQ
срывают отправку удобре

ний. Так, недавно прекрати
ло отгрузку аммиачной се- 
литры Кемеровское объеди
нение Химпром.

При этом непосредствен
ному получателю — бога- 
шевскому объединению — 
нет возможности напрямую 
связаться с заводом. Между 
ним и поставщиком — соот
ветствующий отдел област
ного объединения Томск- 
сельхозхимия.

Управляющий богашев- 
ским объединением А. К. 
Биндерис считает целесооб
разным передать его орга
низации право самой регу
лировать взаимоотношения 
с поставщиками. По его мне
нию. это позволит планиро
вать свою деятельность в 
зависимости от складываю
щейся ситуации.

В прошлом году коллек
тив погыи ов’'лого объеди
нения досрочно выполнил 
планы реализации, грузопе
ревозок. капитального
строительства. За весенний 
период в два раза перевы
полнен план внесения мине
ральных удобрений. Это го
ворит о напряженной рабо
те всего коллектива груз
чиков, водителей автотран. 
спорта. механизаторов,
специалистов. Но вот что хо
чется отметить. Пока еще 
объединение является тор
гующей организацией, про
дающей своим клиентам 
удобрения и частично услу
ги по их доставке и внесе
нию. И как бы хорошо ни 
выполнялись все плановые 
...дфказафели, деньги за свою 
' работу богашевпы получа- 
. ют все же без учета реаль

ной прибавки урожая за 
счет внесения удобрений.

В этом, видимо, заключа
ется основная причина су
ществующих до сих пор 
противоречий между хлебо
робами и обслуживающей 
их организацией. Как лик
видировать это противоре
чие — над этим .должны ду
мать плановики и финан
систы.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.рошо это видно на приме-
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Шаг. еше шаг — в такт 
тяжелым безразмерным во
долазным ботинкам гулко 
вторит металлическая палу
ба. Несколько ступенек по 
трапу вниз, и, заглушая 
шум стравливаемого через 
клапан воздуха, слышатся 
первые слова Сергея Брю- 
ховских:

— Все нормально. Под 
нотами грунт.

С пирса Томского речного 
порта за водолазами наблю
дают десятки любопытных 
глаз.

Несколько минут на
зад самый молодой по 
возрасту и стажу Влади
мир Логунович вместе с 
Александром Храмковым 
помогали надеть снаряже
ние на Сергея Брюховских, 
который ушел на погруже
ние первым. Сегодняшняя 
их забота — подъем зато
нувших буровых труб.

Более двадцати минут 
Сергей ведет по дну Томи 
их поиск. Озабоченно на
блюдая за появляющимися 
на поверхности воды пузы- 

'рями воздуха, Александр 
справляется по телефонной 
связи:

— Сережа, связку нашел?
— Нашел. Рассыпались 

здорово. Там, где нахожусь, 
кран достанет? Нет? Потра
вите. шланг. Ой, сколько 
здесь труб! Потрави, потра
ви шланг. Стоп! Куда-то я 
залез.

— Кажется, где-то шлан
ги запутались, — высказы
вает свое предположение 
Александр.

— Может быть, — раз
дается снизу. — Ну, ладно, 
забираю две трубы. потом
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остальные. На всякий слу
чай давайте еще один трос. 
Далеко до крана?

— Тебе уходить влево по 
течению, — корректирует 
действия Сергея Александр.

Через несколько минут 
закончена обвязка труб, на
чал работу кран. По палубе 
теплохода застучали свин
цовые башмаки водолаза.

Около Сергея снова хло
почут Александр с Влади
миром. Все делается быстро, 
сноровисто. Снимаются тя
желые блямбы грузов, 
шлем. А с высоты причаль
ной стенки к водолазам 
вновь обращаются с прось
бой зацепить краном зато
нувшую гусеницу от тракто 
ра «С-100».

В короткое время -переры
ва рассказываю ребятам, 
что в книге врача-физио- 
лога В. И. Тюрина «Внима

ние: глубина» приводится 
пример: американский
космонавт Скотт Карпентер, 
проживший в подводной 
лаборатории «Силаб-2* 30 
суток и систематически вы
ходивший из нее на работу 
в толщу воды, по возвраще
нии на поверхность заявил, 
что подводный мир более 
враждебен человеку, чем 
космос.

— Ну, значит, и мы ко
смическую подготовку про
шли, — произносит в ответ 
Владимир. — Но на море 
хоть видимость прекрасная, 
а здесь солнце зашло за 
тучку—и сплошная темень. 
Плюс течение, если за дно 
сразу не зацепился, — сне
сет.- Работа непростая. Зи- 

, мой мы тоже здесь на очи
стке причальной стенки ра
ботали. Более 50 тонн ме

талла подняли на поверх
ность. А у напарников мо
их за два года работы в 
Томском техническом уча
стке Обского управления 
пути были дела и покруп
нее: подъемы двухтысяче
тонных и тысячетонных 
барж, паузков, СТ, РБТ. 
Ведь на счету у каждого — 
по 500 часов подводных ра
бот.

Н. ПОТАПОВ.
*  * *

НА СНИМКАХ: начинает
ся погружение: водолаз тех
нического участка Обского 
управления пути Сергей 
Брюховских; причальная 
стенка Томского речпорта— 
здесь на глубине несколь
ких метров водолазы ведут 
очистку реки; после смены 
(С. Брюховских, А. Хра.ч- 
ков, В. Логунович).

Фото автора.
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ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

«В НОВОМ ЗДАНИИ 
СО СТАРЫМИ БЕДАМИ»

Корреспонденция под та
ким названием, опублико
ванная в «Красном знаме
ни» 5 июня, обсуждена на 
собрании коллектива стан
ции технического обслужи
вания животноводческих 
ферм Восточного межрайон
ного объединения сельхоз
техники. Факты, приведен
ные в ней, действительно 
имели место.

В настоящее время в но
вом помещении станции 
полностью установлено обо
рудование для обслужива
ния доильных аппаратов, 
произведен монтаж стенда 
для проверки и регулиров
ки приборов автоматики 
холодильных машин, обо
рудован участок по ремонту 
и техническому обслужива
нию пусковой и защитной 
аппаратуры. Принимаются 
меры по монтажу подъемно
го лифта, токарного и свер. 
лильного станков.

Решается вопрос обеспече
ния станции горячей водой. 
Благоустройство террито
рии станции, предусмот
ренное в смете, будет вы
полнено в июле.

В. КУЛАГИН, 
председатель областного 
объединения сельхозтех

ники.

«МИКРОБ ЖАДНОСТИ»
ijs Ъ ’ "
- «Сообщаем, что факты, 
поиведенные в фельетоне 
«Микроб жадности», опуб
ликованном в «Красном 
знамен и у 28 мая, имели- 
место. Главный лесничий 
Томского межсовхозного 
лесхоза А. И. Романцов и 
лесничий Колпашевского . 
межсовхозного, лесхоза 
Ф. А. Николаев от занимае. 
мых должностей освобожде
ны. Материалы иа них на
ходятся в следственных ор
ганах. За гочбое нарушение 
трудовых обязанностей ос
вобожден от паботы и глав
ный лесничий Колпашев
ского межсовхозного лесхо.

1 за В. А. Коваль. Дивектору 
этого лесхоза А. М. 'Т иши
ну объявлен выговор.

Объединением принима
ются необходимые меры по 
наведению должного п о р я л -  
ка в охоане социалистиче
ском собственности от хище
ний. Издан поикав о запре
щении выдачи денег по до
веренности подотчетным 
лицам для расчетов с рабо
чими и о правильном рас
ходовании лесопродукции в 
лесхозах.

В. КОВАЛЕВ, 
и. о. председателя обла
стного объединения

Момгрр1тЬ'хозлес».

« Б У Т Ы Л К А  

Д Л Я  П Л А Н А ? . . »
Под таким названием в га

зете «Красное знамя» 30 
мая был опубликован мате- 
риал рейда црчртм госторг
инспекции и ОБХСС.

Редакции отвечает заме
ститель начальника управ
ления торговли Г. Т. Доро
хов:

«Критический материал 
обсужден на собраниях кол
лективов магазинов и сове
щаниях торгов.

За нарушение правил со
ветской торговли ряд работ
ников магазина № 32 Ки
ровского райпищеторга по
нес административное нака
зание, как уже сообщалось 
в ответе директора торга 
Н. М. Кубенмной. Продажа 
вина в зале продовольст
венных товаров запрещена.

В магазине № 22 горпло- 
доовощеторга. где неогра
ниченно продавались алко
гольные напитки, разреше
ние на продажу вина изъя. 
то Торговля винно-водоч
ными изделиями здесь за
прещена».
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Г О Д Ы  С Т У Д Е Н Ч Е С К И Е

Не обуза, 
а помощник

Многое ли может сделать 
для народного хозяйства 
студент, еще только готовя
щийся стать специалистом 
и руководителем? Практика 
на этот вопрос давно отве
тила утвердительно. А дип
ломные работы, в частности, 
выпускников экономическо
го факультета Томского 
университета, еще раз дока
зали: да, уже на студенче
ской скамье можно стать 
полезным и необходимым 
производству человеком. 
Как, например, Евгений 
Пачуев, пятикурсник очного 
отделения.

По заданию объединения 
Сибкабель он разработал 
проект перевода цеха № 5, 
крупнейшего на заводе, и 
одной из бригад этого же 
цеха, на бригадные формы 
организации труда. Проект 
был принят руководством и 
сейчас внедряется. А Пачу
ев по ходатайству адми
нистрации объединения
Сибкабель получил распре
деление в цех № 5 и теперь 
будет завершать начатую 
работу уже в качестве 
старшего нормировщика.

Его сокурсник Анатолий 
Никитин разработал проект 
хозрасчетной бригады в це
хе № 1 того же объедине
ния. Кстати, ему неодно-, 
кратно пришлось отстаивать 
свою точку зрения в дис
куссиях и с руководством 
цеха, и непосредственно с 
рабочими. И, надо сказать, 
наш студент делал это уме
ло, хорошо зная предмет.

На кафедре учета и ста
тистики дипломы выполня
ли 20 выпускников. У ше
стерых работы приняты для 
внедрения в производство. 
Следует заметить, что сту
денты-заочники ' сделали 
проекты на более высоком 
теоретическом и практиче
ском уровне, чем очники. 
Это произошло потому, что 
дипломы они писали на ма
териалах тех предприятий,

где сами работают, и, есте
ственно, перед ними не воз
никали трудности собрать 
необходимые данные. К то
му же заочники 'лучше зна
ют производство.

Вот одна из интересных 
работ. Студентка Л. Неми- 
ровская посвятила ее слож
ной и нужной проблеме — 
исследованию издержек об
ращения в общественном
питании. Используя боль
шой фактический материал, 
она вскрыла причины, при
водящие к увеличению
этих издержек, и внесла 
конкретные предложения, 
как снизить их.

Кое-какие нововведения, 
разработанные Немиров- 
ской, уже реализованы и 
дают положительные ре
зультаты. Например, на не
скольких . предприятиях 
томского треста столовых
№ 2 используется предло
женный дипломницей лен
точный график выхода на 
работу вместо сетевого. А 
это существенно повысило 
производительность труда 
и значительно сократило 
численность работников.

К дипломной работе обла
стное управление общест
венного питания приложило 
оправку для внедрения в 
производство предложенных 
Немировской мероприятий, 
в частности, о создании объ
единения общественного пи
тания. Это улучшит орга
низацию общепита, сокра
тит административно-упраз- 
ленческие и другие расхо
ды.

Можно было бы назвать 
еще немало дипломников, 
чьи работы имеют важное 
практическое значение. Это 
и Л. Глазкова, разработав
шая методику комплексного 
планирования роста произ
водительности труда на од
ном из предприятий сель
хозтехники в Новосибир
ской области (в рецензии 
на этот проект руководите

ли высказали просьбу пере
дать им диплом для внедре
ния), Г. Бабушкина, чьи ре
комендации могут быть ис
пользованы в практике ра
боты финансовых органов 
области и областного управ
ления местной промышлен
ности, Н. Игишева и другие.

Но все же надо признать, 
что студенческие научные 
работы (дипломы, курсовые, 
выступления на конферен
циях), которые выполняют
ся на нашем факультете, в 
лучшем случае ставят сво
ей целью провести экономи
ческий анализ по данным 
предприятий и выработать 
некоторые рекомендации. 
Значительная же часть сту
дентов материалы пред
приятий использует лишь 
как иллюстрацию для под
тверждения идей, списан
ных из учебной и научной 
литературы. В результате, 
придя на производство, мно
гие выпускники, отлично 
зная, как должна решаться 
та или иная задача в прин
ципе, «по науке», теряют
ся, когда дело доходит До 
ее практического осущест
вления. ВеДь на предприя
тиях нужны специалисты, 
хорошо подготовленные тео
ретически, но не теоретики. 
У Выпускников должен быть 
опыт решения конкретных 
экономических задач. А его 
нет.

Поэтому, по нашему мне
нию, необходимо менять 
направленность научно-ис
следовательской работы
студентов, ориентируя их 
на выполнение практиче
ских разработок: методик,
инструкций, положений, 
проектов. А для этого надо 
выполнить два условия: 
чтобы квалифицированные 
преподаватели хотели вести 
исследовательскую работу 
на производстве, непремен
но привлекая к этому сту
дентов, и, во-вторых, нужна 
заинтересованность пред
приятий.

На экономическом фа
культете в основном препо
даватели с учеными степе
нями и званиями. Но не все 
они Обладают опытом, а са
мое главное, желанием ве
сти такую работу со студен
тами. Мы считаем, это про-. 
блема временная. По мере 
накопления необходимого 
опыта молодые преподава
тели все охотнее включают
ся в эту работу.

Хуже обстоит дело с ру
ководителями и специали
стами предприятий. Сейчас,

например, у кафедры орга
низации и планирования 
промышленных предприя
тий сложились достаточно 
тесные связи с объедине
нием Сибкабель и заводом 
«СибэЛектромотор», по зада
ниям которых выполняют 
исследования преподавате
ли и студенты. И опыт по
казал, что польза при этом 
обоюдная.

В тех случаях, когда ра
боту поддерживали на про
изводстве, когда на студен
тов смотрели не как.на по
прошаек, вымаливающих 
цифры и документы, а как 
на людей, которые помога
ют решать проблему, были 
получены полезные для 
предприятий результаты.

Возьмем тех же Е. Пачуе- 
ва и А. Никитина. Разрабо
танные ими проекты—плод 
совместной работы со спе
циалистами завода и на
чальниками цехов. Кроме 
того, не так давно работни
ки цеха № 5 чистосердечно 
признавались, ^что они не 
знали, как нужно внедрять 
бригадный хозрасчет, поче
му и допустили серьезные 
ошибки при создании одной 
из бригад. Сейчас же такую 
работу ведут Вполне успеш
но.

Но, к сожалению, доб
рое, внимательное, к себе 
отношение, как на Сибкабе- 
ле, встречаем редко. А ведь 
при таком подходе к важ
ному делу воспитания спе
циалистов' наши студенты 
после окончания будут обу
зой для любого предприя
тия, причем не маленькой: 
число экономистов-диплом- 
ников достаточно велико.

Сотрудники кафедры ор
ганизации и планирования 
промышленных предприя
тий собрали перечень тем, в 
разработке которых заинте
ресованы организации Том
ска. Первый, опыт показал 
перспективность такого на7 
правления. И мы уверены, 
что сможем приобщить всех 
студентов к исследователь
ской работе на предприяти
ях, доказать их полезность 
и необходимость! Дело — за 
производственниками.

А. ГОРЕЛЬСКИЙ, 
заведующий кафедрой 
организации и планиро
вания промышленных 

предприятий;
Г. ИВАЩЕНКО, 

заведующий кафедрой 
учета и етатистики эко
номического факультета 

Томского университета.

ЕпррТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

В ИНТЕРЕСАХ 
И Р А 3 Р Я

МИРА 
Д К И

Советско - западногерман- различным союзам, 
ские переговоры на высшем страны могут быть 
уровне привлекли

сти военной разрядки, отме
чает еженедельник, являет
ся отказ от размещения на 
территории ФРГ нового аме
риканского ракетно-ядерно
го оружия средней дально
сти.

Болгарская «Работническо
обе дело» в комментарии, озаг- 

есте- давленном «Исключительно
себе ственными партнерами при важный диалог», пишет, что 

_ . решении больших и слож- советско - западногерманские
оольшое внимание заруоеж- НЬ1Х 3asa4j которые жизнь отношения — один из яр-
нои оощественности и печа- ставит перед международ- ких примеров того, как мо-
ти. Газеты разных стран ным соооществом.
подробно информируют По советского
ходе переговоров, излагают руководителя, пишет «Вест- 
речи, которыми обменялись Д0Рче альгемайне», к числу
на обеде в Кремле Гене 
ральный секретарь 
КПСС, Председатель Пре 
зидиума

вопросов, ожидающих свое
го решения, относится и 

ЦК вопрос об оружии средней 
дальности, в связи с чем он

жно искать и находить вза
имовыгодные пути сотруд
ничества в различных обла
стях в интересах двух
стран, в интересах мира,
разрядки, взаимопонимания 
и международной безопас
ности.

Верховного Совета выразил надежду, что диа- Как указал в своей речи 
СССр 'л . И Брежнев и фе- лог на эту тему будет про- Л. И. Брежнев, пишет поль-
деральный канцлер ФРГ Дуктивным 
Г. Шмидт. Подчеркивается, «Встреча между Г. Шмид- 
что значение переговоров том и Л. И. Брежневым 
выходит за рамки двусто- может и должна способство- 
ронних отношений между вать , улучшению междунд- 
СССР и ФРГ, что они могут родной атмосферы», •— зая- 
оказать немалое влияние на вил. выступая в Ганновере,

ская «Трибуна люду», за
последние десять лет на
коплен важный опыт уре
гулирования конфликтных 
ситуаций, улаживания спо
ров и разногласий. Ярким 
этапом на этом пути яви-

судьбы мира и международ- Председатель Германской лось общеевропейское сове-- . ГТТ ЯНИР R хрпкгчнкм ЛТтлтт»НОИ разрядки.
Как сообщает западногер

манская печать, официаль
ный представитель прави
тельства ФРГ БеллиМг зая-

коммунистическои партии 
Г. Мне. Он подчеркнул, что 
переговоры в Москве долж
ны служить как интересам 
обеих стран, так и интере-

вил, что руководители ФРГ сам народов Европы и все 
выразили удовлетворение 
по поводу первого дня пере
Говоров, назвав „их 
сивными, деловыми,

го мира.
Речь идет о том, чтобы 

интен- установить четкие вехи на 
огкро- пути упрочения мира и

венными, чистосердечными предотвращения войны, — 
и отличавшимися большой пишет западногерманский
серьезностью.
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По стажу работы В. И. 
Федосеенко можно отнести 
к молодым. Третий год ра
ботает он пастухом в кол
хозе «Россия» Зырянского 
района, а до переезда в се
ло работал в Томске на за
воде измерительной аппара
туры. Он нисколько не жа

леет о смене места житель-" 
ства и профессии. Как все
гда, при освоении нового 
дела были свои трудности, 
но теперь они позади. По
могли советы и доброе от
ношение товарищей по ра
боте и матери, опытной до
ярки В. О. Федосеенко. На

дои в его стаде достигают 
13 килограммов в сутки от 
каждой коровы. За добро
совестное отношение к сво
им обязанностям и стара
тельность Виктор Иванович 
заслужил уважение одно
сельчан.

Фото В. Кровельщикова.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА 
ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ

Боннская «Генераль-ан- 
цайгер» подчеркивает, что 
руководитель КПСС и Со
ветского государства обра
тился к Западу с настоя
тельным призывом отло
жить в сторону разного рода 
программы по «довооруже
нию», отказаться от созда
ния новых видов и систем только 
оружия, будь то ракетного, щения 
нейтронного, химического

еженедельник «Тат» в 
статье, посвященной совет
ско-западногерманским пе
реговорам на высшем уров
не. — Внешнеполитический 
курс администрации Карте
ра, направленный на кон
фронтацию, настолько ухуд
шил международное поло
жение, что возникла не

опасность воззра-

щание в Хельсинки. Люди 
на земле, и особенно в Ев
ропе, вздохнули свободнее. 
Они почувствовали, что вой
на не стоит больше у поро
гов их домов.

Советский руководитель, 
отмечает парижская «Юма- 
ните», в ходе переговоров 
подчеркнул необходимость 
сохранения разрядки в ка
честве ведущей тенденции 
международного развития 
также в 80-е годы. По его 
мнению, конференция по 
военной разрядке и разору
жению могла бы стать важ
ным этапом в упрочении 
мира на европейском конти
ненте. Касаясь обстановки, 
сложившейся вокруг Афга
нистана, пишет газета, Л. И. 
Брежнев высказался за 
политическое урегулирова-

или любого другого. Л. И.
Брежнев, ‘ отмечает далее угР03а »°ины «горячей». Ha

lt временам «холод- ние на основе предложении 
ной войны», но и прямая афганского правительства. 

Подчеркивая важное зна-

СПЕЦВЫПУСКИ 
№№ 39 (119) и 40 (120) 
На объектах Нефтехима

газета, в своей речи под
вел в целом положитель- является

стоятельной необходимостью чение переговоров в Моск
ве, французская «Матэн»немедленный от-

ныи итог развитию отноше- каз от такого курса в поль- 
нии между СССР и ФРГ,

пишет, что итогов этих пе
реговоров «с самым боль-

всех столицах».
указав, что, несмотря на зу безоговорочной политики шим интересом ожидают во 
различие в социальных си- разрядки». Непременным 

развертывается серевнова- Ц стемах и принадлежность к условием прогресса в обла- 
ние под девизом «XXVI
съезду КПСС — достойную 
встречу!». В очередных но
мерах нашего’ приложения 
опубликованы ; отклики 
бригадиров П. Шумного, 
В. Афанасьева и С. Деми
дова на решения июньского 
Пленума ЦК КПСС, обяза
тельства строителей в
честь съезда.

Несмотря на успехи от
дельных коллективов строй
ки, в целом по' итогам вто
рого квартала управление 
Химстрой допустило отста
вание на строительстве за
вода полипропилена по 
генподряду на 1.800 тысяч 
рублей. А ведь план треть
его квартала по сравнению 
со вторым возрастает на' 3 
миллиона рублей.

Номера насыщены инфор
мационными сообщениями. 
Здесь широко представле
ны. рубрики: «ТНХК. День 
за днем», «Нам сообщает 
«Тобольская правда», «Но
вости ТНХК». Помещен 
также «Листок действенно
сти» спецвыпуска.

(1 июля). 
--------л------

НА О Б С У Ж ДЕ Н И И — 
ВАЖНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

ФРИТАУН, 1 июля. От
крылась сессия Ассамблеи 
глав государств и прави
тельств стран—членов Орга
низации африканского
единства (ОАЕ).

Представители 50 неза
висимых государств Афри
ки утвердят резолюции, вы
работанные на прошедшей 
в столице Сьерра Леоне с 18 
по 29 июня 35-й сессии Со
вета министров ОАЕ.

Главам государств и пра
вительств предстоит обсу
дить важнейшие проблемы, 
стоящие сегодня перед Аф
рикой в политической, эко
номической, социальной и 
культурной областях. Это 
касается в первую очередь 
полного освобождения юга 
континента от остатков ко
лониализма, принятия эф
фективных экономических 
санкций против расистского 
режима Претории, объеди
нения усилий африканских 
и арабских стран для урегу
лирования палестинской 
проблемы, а также превра
щения Индийского океана в 
зону мира.

С приветственной речью к 
участникам сессии обра» 
тился президент Сьерра 
Леоне Сиака Пробин Сти
венс.

П р и г о в о р  
ш п и о н .у

ВАРШАВА. Как сообщает 
агентство ПАП, суд Вар
шавского военного округа 
приговорил бывшего заме
стителя директора депар
тамента министерства тяже
лого и сельскохозяйствен
ного машиностроения ПИР 
Л. Хруста к 25 годам тю
ремного заключения по об
винению в шпионаже в 
пользу одной из разведок 
стран НАТО. Судебным раз
бирательством установлено, 
что он был завербован им
периалистическими спец
службами и передавал важ
ную информацию, касаю
щуюся обороны, экономики 
и социально-политической 
жизни Польской Народной 
Республики.

Го то в я т х и м и ч е с к о е  о р у ж и е
НЬЮ-ЙОРК. Соединенные 

Штаты расширяют арсена
лы средств ведения химиче
ской войны. Как сообшает 
журнал «Нейшн», Пентагон 
сейчас добивается от кон
гресса выделения еще 185 
млн. долларов на осуществ
ление так называемого «би
нарного проекта» в допол
нение к 85 млн. долларов, 
уже включенных в военный 
бюджет с целью разработки 
и производства другого хи-̂  
мического оружия. Послед-’ 
няя «новинка» Пентагона — 
бинарное химическое ору
жие -— состоит из двух ком
понентов сравнительно низ-

ва, подчеркивает журнал, предлогом в Соединенных обороны провело «операцию 
предусматривают оснащений Штатах никогда не пре- Дорк», избрав в качестве 
американских вооруженных кращались работы по раз- «подопытных кроликов» 
сил в. ближайшие три-четы- работке самых изощренных американских военнослужа- 
ре года 155-мм и 203,2-мм средств ведения химиче- щих, которые подверглись 
артиллерийскими снаряда- ской войны. К настоящему, заражению сильнодействую- 
ми, начиненными новым га- времени на территории гцим газом «БЗ». 
зом, а к 1986 году — авиа- США уже сосредоточено 3 
бомбами «Бигай». млн. артиллерийских снаря-

«Нейшн» выражает серь- дов, несколько тысяч авиа
бомб и сотни тысяч мин с 
химическими веществами.
Лишь с 1949 по 1969 г. Пен-

любых тагон провел 239 испытаний отравляющих веществ Сое- 
оружия, отравляющих химических диненные Штаты широко

езную тревогу в связи с 
активизацией в США сто
ронников химической вой
ны. Производство 
видов химического

Как п о д ч е р к и в а е т  
«Нейшн», в качестве поли
гона для испытания слезо
точивых и нервно-парали
тических газов, дефолиан
тов, гербицидов и других

токсичности,кои 
при
вают смертельный для лю
дей нервно-паралитический 
газ.

Планы военного ведомст-

отмечает журнал, является веществ. Некоторые из них использовали Вьетнам, 
«антигуманным». проводились тайно в таких Все эти испытания были

Для американской воен- густонаселенных районах, прямым нарушением женев- 
щины, говорится в статье, как г. Нью-Йорк^ федераль- ского протокола 1925 года,

которые стало уже. традиционным ный округ Колумбия, штат запрещающего использова-
соединении вырабаты- приемом оправдывать соз

дание новых видов насту
пательного оружия необхо
димостью защиты от «внеш
ней угрозы». Под ' этим

Пенсильвания, г. Сан-Фран- ние химических и бакте- 
циско и др., их жертвами
стали многие ничего не по- Реологических средств веде- 
дозревавшие американцы. ния войны, указывает жур- 

В 1964 году министерство нал.

На темы морали ЗАКРЫТАЯ ДВЕРЬ
Поезд приближался к 

Томску. Утомившиеся за 
долгий путь пассажиры 
оживились. Переговарива
ясь, собирали вещи.

Безучастной оставалась 
только старз'шка в вельве
товом халате. Она сидела у 
окна, и в выцветших голу
бых глазах ее были уста
лость и печаль.

— Мамаша, вас будут 
встречать? — спросил её 
молодой попутчик.

Она молча покачала голо
вой.

— Тогда я помогу вам. 
Где багаж? — парень взял 
в руки видавший виды че- 
моданишко. — Пойдемте, 
уже вокзал.

— Спасибо тебе, сынок...
Так для восьмидесятилет

ней Марии Арефьевны Тем
никовой закончилось оче
редное путешествие по мар
шруту Баку—Томск, от од
ной дочери. к другой.
• Ее действительно никто не 
встречал. Внимательный 
юноша донес до камеры 
хранения вещи, и Мария 
Арефьевна налегке добра
лась до улиць.1 Карташова. 
Здесь живет ее младшая 
дочь Галина Михайловна 
Шестакова. Но дверь дочер
него дома оказалась закры
той. Немного подождав, по
стучалась к соседям.

— Уехали Шестаковы, — 
ответили ей.

Незадачливая путешест
венница поплелась к Улья

не Федоровне Шестаковой, 
матери своего томского зя
тя.

— Нету их, сватья, в го
роде. Я же тебе писала, что 
незачем сюда ехать.

Посидев во дворе на 
лавочке, Мария Арефьевна 
снова двинулась на вокзал. 
Усталая, голодная, без гро
ша за душой.

Рассказ о дальнейших 
злоключениях старого, бес
помощного человека, 'Попав
шего в безвыходное поло
жение, мог бы показаться 
неправдоподобным, если бы 
не подтверждение многочис
ленных свидетелей. Первую 
ночь ей пришлось провести 
на вокзале. Вторую — в за
росшей лопухами канаве, 
куда она» свалилась и не 
смогла выбраться. На тре
тий день устройством судь
бы Марии Арефьевны горя
чо занялись работники Ки
ровского отделения мили
ции, где в тот день дежу
рил В. Б, Байрамов, заведу
ющий Кировским райсобе
сом Г. К. Ульянов, главный 
бухгалтер централизованной 
бухгалтерии отдела соц- 
обеспечения В. П. Василье
ва, работники выездной 
бригады «Скорой помощи». 
Обласкали добрым словом, 
накормили, в собесе выдали 
денежную помощь. Увезли 
в клинику пропедевтики 
внутренних болезней Том
ского медицинского инсти
тута.

Наутро Мария Арефьевна 
почувствовала себя совсем 
худо. Теснило сердце, тем
нело в глазах, было тяжело 
Дышать. А главное — боле
ла душа, ах, как болела Ду
ша...

Заведующий клиникой 
В. К. Машуков рассказы
вает:

;— Больная Темникова по
ступила к нам в очень тя
желом состоянии. Мы опре
делили ишемическую бо
лезнь сердца и ишемию 
миокарда. Сами посудите: 
в преклонном возрасте, ког
да необратимые процессы в 
сердце неизбежны, перене
сти сильное потрясение — 
много дней находиться в 
тяжелых условиях. Как же 
она наголодалась! Ночевка 
на холодной земле ' добави
ла ко всем прочим бедам 
пневмонию. Два дня жизнь 
больной была под угрозой, 
она теряла сознание. Мы 
сделаем все возможное, что
бы спасти жизнь нашей па
циентке. Но что с ней будет 
потом? Ведь Мария Арефь
евна — от правды не уйти 
— уже беспомощный чело
век. Ей нужны уход и вни
мание, которыми она. по-ви
димому, жестоко обойдена...

...Дверь квартиры № 35 на 
улице Карташова, 36, рас
пахнулась по моему звонку.

— Проходите, пожалуйста. 
Извините, не успела домыть 
пол. Мы только сегодня 
приехали из деревни, — го

ворила хозяйка, Галина Ми
хайловна Шестакова, прово
дя меня в уютную комна
ту, окошко которой пестре
ло кустиками любовно вы
ращенных альпийских фиа
лок разных расцветок.

— Из газеты? О маме, на
верное, я догадываюсь. Со
седи уж доложили, что она 
здесь и с милицией побыва
ла.„ А вы откуда узнали, 
кому она опять на нас по
жаловалась? Вы ее видели? 
А спросили, зачем она сюда 
ехала? Вот просто так — 
зачем? Я ей писала: не
надо сюда ехать, незачем. 
Посмотрите сами, как мы 
живем. Однокомнатная
квартира, оба мы с мужем 
пенсионеры, фронтовики, он 
болеет часто. У меня уже 
здоровье не ахти. Няньками 
мы быть ие собираемся...

Трудно было прорваться 
сквозь этот частокол колю
чих фраз. Но я все ждала: 
вот она, дочь, сама уже вы
растившая двух сыновей, 
сейчас одумается, заговорит 
по-другому.

«Ведь мама приехала, — 
скажет она, — а мы и не 
знали. Бедная, как она до
биралась. как она одна 
столько дней? Как чувству
ет себя, ведь совсем уже 
старущка, и сердце у нее 
больное. Как она выглядит, 
что "говорила вам?»

И тогда бы я сказала:
«Вы знаете. ей очень 

плохо, одиноко сейчас. Не

только сердце, душа болит 
у вашей мамы. Ей бы сей
час увидеть родного челове
ка, услышать ласковое сло
во... Спешите к ней»:

Такой диалог, как мне ка
залось, должен был про
изойти. Но он не состоялся.

Присоединился к нашей 
беседе .супруг Галины Ми
хайловны Петр Семенович 
Шестаков.

— Нет, — сказал он, — 
больше я ее здесь не по
терплю.

Трудно разобраться в чу
жой душе, в переплетении 
чужих судеб. Еще труднее 
брать на себя высокую роль 
судьи. Я на это не решусь. 
Но как понять, простым че
ловеческим сердцем понять 
и оправдать эту глухую сте
ну вражды между близки
ми людьми? Вражды, до
шедшей до жестокости, до 
бесчеловечности?..

Жила до войны семья 
Темниковых — семья как 
семья: отец, мать, две доч
ки. Немало довелось им по
колесить по стране: объеха
ли Дальний Восток, Сибирь, 
добрались до Волги. Глава 
семьи, Михаил Михайлович, 
был провизором: строил и 
оборудовал аптеки. Мария 
Арефьевна смолоду помога
ла мужу в работе, была его 
ассистентом. Чета Темнико
вых дружно переносила 
неизбежные при частых пе
реездах бытовые тяготы, 
растила дочерей Тамару и

Галину. Когда грянула Ве
ликая Отечественная война, 
Темниковы — все четверо — 
встали на защиту Родины: 
отец надел солдатскую ши
нель, мать работала в гос
питале, старшая дочь Тама
ра ушла на фронт связист
кой. Семнадцатилётняя Га
ля, окончив курсы медсе
стер, тожё добровольно по
шла воевать. Высокие мо
тивы руководили этой с?йь- 
ей, все они были настоящи
ми патриотами.

Отгрохотали последние 
залпы Великой Отечествен
ной войны, стали возвра
щаться по домам фронтови
ки, Съехались в небольшое 
волжское село и Темнико
вы.

Израненный Михаил Ми
хайлович недолго жил пос
ле войны. Потом разлете
лись из отчего дома по
взрослевшие дочери.

Мать держалась возле 
старшей, Тамары, у которой 
судьба складывалась трудно. 
Первый муж погиб. Попы
талась, годы спустя, создать 
новую семью, но снова не 
ложилось. Переезжая с до
черью из города в город, 
Мария Арефьевна помогла 
Тамаре поднять на ноги де
тей, потом —• внуков... Пос
ледние годы, уехав из Том
ска, они жили в Баку.

Галина вышла замуж че
рез год после войны за Пет
ра Семеновича Шестакова. 
С мужем ей посчастливи
лось: вот уже тридцать 
пятый год живут они друж
но, вырастили двоих сыно
вей, радуются внукам. Петр 
Семенович работал рентген- 
лаборантом, хорошо работал, 
заслужил звание отличника

здравоохранения. Сквозь все 
трудности вынесли они свой 
крепкий союз.

Так как же случилось, 
что эти достойные люди, с 
гордостью хранящие свои 
боевые награды, настоящие 
труженики, вдруг оказались 
в такой неблаговидной, та
кой страшной роли?

— Ее место — в Баку, со 
старшей сестрой, — холодно 
говорит о матери Галина 
Михайловна. — В свое вре
мя Тамара получила там 
трехкомнатную квартиру, в 
расчете на мать. Я не ви
новата, что они не ладят 
между собой.

— Ведь мы ее уже офор
мляли в Шегарский дом-ин
тернат инвалидов и преста
релых, — сообщает Петр 
Семенович. — Так она там 
только два месяца продер
жалась: тоже, видать, с 
кем-то не ужилась.

— И что ее все сюда тя
нет? — размышляет Шеста
кова. — Ведь 'это ближний 
ли , свет, чуть не через всю 
страну на поезде тащиться, 
да еще не в первый раз. 
Почему она все ездит к 
нам?

— Добрая ты слишком, — 
убежденно разъясняет муж. 
— Там вытянули из стару
хи все, что могли, да вы
швыривают ее, а ты прини
маешь...

— Она нам в свое время 
ничем не помогла, растила 
Тамариных детей, так чего 
же она теперь ждет? — в 
голосе Галины Михайловны 
вскипает раздражение. — 
Ничего доброго не сделала 
сна для меня, кроме того, 
что родила да воспитала, — 
совсем уже жестко добав

ляет она.
И снова я теряюсь перед 

этим натиском враждебно
сти.

А с какими же глаза
ми, с какой душой та жен
щина, незнакомая мне жи
тельница Баку Тамара М и-. 
хайловна Темникова, поса
дила в поезд старую, беспо
мощную мать? По намекам 
в письмах она знала а пред
стоящем отъезде Шестако
вых из Томска. И, не изве
стив сестру загодя телеграм
мой, обрекла старуху на 
скитания и невзгоды.

Нет, не берусь я судить 
этих людей. Сами они себя 
осудят, да, наверное, поздно 
будет. Ведь ни слова худо
го не сказала о своих доче
рях Мария Арефьевна, оч
нувшись от беспамятства на 
больничных , простынях. 
Молча плакала горькими, 
тихими слезами. А на мой 
вопрос, есть ли у нее дру
гие дети, прошептала:

— Нет, и слава богу... С 
чужими-то мне лучше...

Вот оно, обвинение, опро
вергнуть которое могли бы 
только искренне дочерние 
раскаяние, доброта и забота 
о родном человеке.

Вспоминаются пронзи
тельные строки Сергея Ос- 
трового:

Это только потом, через 
годы, я стал понимать, 
как казнят матерей 
безучастьем и черствостью 

дети.
Друг мой, брат мой, 
товарищ мой, если зовет 

тебя мать,
рвись к ней сердцем, 
спеши. Мчись к ней в 
самой крылатой ракете...

О. КУРБАТСКАЯ,

I
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Первая страница. Звучит 
фортепьянная музыка.
«Три прелюдии» Д. Б. Каба
левского исполняет солист 
Мо с конце рта, лауреат меж
дународного конкурса Алек
сандр Бахчиев.

На следующей странице 
журнала — вокальное ис
кусство. Теплыми аплоди
сментами встретили зрите
ли заслуженную артистку

«СОВЕТСКАЯ МУЗЫКА»: 

НАЧАЛО МАРШРУТА
В тот вечер около Дома 

культуры пос. Октябрь
ского Томского района было 
многолюдно. После трудово
го дня сюда спешили рабо
чие. Красочные афиши со
общали, что здесь, в рамках 
XV фестиваля «Северное 
сияние», состоится устный 
выпуск журнала «Советская 
музыка».

Встречу открыл секретарь 
Томского райкома КПСС 
В. И. Жуков.

На сцену выходят ве
дущие . выпуска журнала 
— ответственный^ секретарь 
редакции С. Б. Рыбакова и 
заведующий отделом испол
нительского искусства В. А. 
Юзефович:

— Уже во второй раз мы 
на томской земле, впервые 
были здесь в прошлом году. 
Мы будем и дальше продол
жать наши творческие кон
такты.

Ведущие рассказывают о 
журнале «Советская музы
ка», о задачах и круге ин
тересов этого издания. Ос
тальное дополняет устный 
выпуск. ; ■

РСФСР Викторию Иванову 
и ее аккомпаниатора -— из
вестного пианиста Г. Федо
ренко. Голос Виктории Ива
новой здесь знают многие. 
Затаив дыхание, зал слуша
ет песни Бетховена и Шу
берта в ее исполнении.

В зале можно видеть мно
го детских лиц. Поселковые 
ребята, как и все дети на 
свете, непоседливы. Викто
рия Николаевна сумела за
интересовать и этих ма
леньких слушателей. Она 
рассказала о.' своей недавней 
поездке во Францию, где на 
концертах тоже было много 
непоседливой детворы, а по
том исполнила одну из дет
ских песен Мусоргского.

Звучат хоральные аккор
ды Баха. Интересным было 
выступление лауреата меж
дународных конкурсов Фри
дриха Липса — исполнителя 
на баяне. Он рассказал о 
больших возможностях ин
струмента. В зал льется 
каскад аккордов, и удивля
ешься их мощи, величию.

На сцену выходит струн
ный квартет Росконцерта.

Это один из лучших совре
менных коллективов, лау
реат международных кон
курсов. Зрители тепло при
няли музыку Чайковского и 
Прокофьева, исполненную 
М. Секлером, Л. Яконом, 
И. Сульгой и А. Осокиным. 
Их выступление было на
столько выразительным, что 
сложная классическая му
зыка оказалась близка и 
понятна многим слушате
лям.

Последняя страница вы
пуска — советское эстрад
ное искусство. Горячими ап
лодисментами встретили
сельчане народного артиста 
РСФСР Оскара Фельпмана, 
автооа песен, вокальных, 
симфонических произведе
ний, музыкальных комедий.

— Мне будет очень при
ятно, если вы вспомните и 
примете мои песни как сво
их старых знакомых, — го 
в о р и т  композитор.

Звучат известные всей, 
стране песни — «Комсо
мольцы двадцатого года», 
«Огромное небо», «С добрым 
утром, с добрым утром!»... 
Оскара Борисовича долго 
не хотят отпускать со сце
ны. Его песни знают и лю
бят повсюду. И снова зву
чат его сочинения — «Воз
вращение романса», «Разве 
тот мужчина»...

Концерт подходит к кон
цу. На сцене — младшее 
поколение тружеников заво
да. От имени всех сидя
щих в зале ребята благода
рят творческую группу за 
интересную встречу, дарят 
цветы.

,—1. Мы не прощаемся с 
вами. Мы говорим: до
следующей встречи на том
ской земле!

Первая фестивальная
встреча доставила радость и 
участникам, и зрителям. 
Счастливого пути, «Совет
ская музыка», по маршру
там «Северного сияния!»

С. ФОМИНА.

О д н о д н е в н а я  о л и м п и а д а

Спортивно - оздоровитель
ная база на берегу Сенной 
курьи — любимое место от
дыха, спортивных состяза
ний коллективов Томского 
института автоматизирован
ных систем управления и 
радиоэлектроники, НИИ ав
томатики и электромехани

ки. Здесь было решено про
вести «Малую олимпиаду».

Ректор института И. П. 
Чучалин, секретарь партий
ного бюро А. П. Зайцев, 
представители Советского 
райкома партии Л. А. Ше- 
ховцева . и В. П. Семенов 
тепло приветствовали участ
ников спортивного праздни
ка, пожелав им крепкого 
здоровья и спортивных ус
пехов.

Почетное право зажечь 
огонь «Малой олимпиады» 
предоставлено старшему на
учному сотруднику Б. И. 
Мисевичусу — одному из 
первых в Томской области 
мастеров спорта СССР по 
академической гребле, при
зеру Спартакиады народов 
СССР.

Затем начались состяза
ния в кроссе, по плаванию, 
толканию ядра, прыжкам в 
высоту. Волейболисты
встретились с чемпионом

ДСО «Буревестник» — 
командой политехнического 
института.

Среди участников празд
ника — лучшие институт
ские спортсмены, активи
сты физкультурного движе
ния Л. Битнер. Г. Сваткова, 
IO. Сидоров, Е. Г. Захаров.

Н. И. Кузебных, замести
тель декана конструкторско- 
технологического факульте
та, спортом увлекся еще 
будучи учащимся технику
ма. Нынешней зимой он 
был командиром лыжного 
пробега Томск — Бакчар, 
летом не расстается с вело
сипедом. На ' спартакиаде 
Николай Иванович стал по
бедителем в кроссе на 800 
метров! защищал честь фа
культета и в эстафете.

Одним из первых в 
ТИАСУРе сдал нормы ГТО 
заведующий кафедрой про
мышленной электромехани
ки профессор Г. А. Воробь

ев, он регулярно занимается 
бегом, поэтому дистанцию в 
500 метров преодолевает 
легко.

Особое оживление вызвал 
забег детей на короткие ди
станции. Четырехлетняя Та
нечка Ямпольская опереди
ла всех девочек и даже 
мальчиков своего возраста. 
Она рассказала, что каждое 
утро вместе с папой — на
учным сотрудником, физ
оргом НИИ АЭМ С. 3. Ям
польским занимается - физ
культурой. Ей, как и са
мой маленькой участнице 
соревнований Катеньке Ми- 
рецкой, и другим ребятам 
подарили красивые игруш
ки.

Праздник еще раз дока
зал, что все, кто дружит со 
спортом, приобретают- ог
ромное богатство, имя кото
рому — здоровье.

Л. АШИХМИНА.
Фото Б. Некрасова.

Шестидесятитысячники политехнического
Среди специалистов, по

лучивших путевку в жизнь 
в стенах дважды орденонос
ного Томского политехни
ческого института, — более 
300 академиков, Героев Со
циалистического Труда, лау
реатов Ленинской и Госу
дарственной премий. В 
этом году вуз выпустил 
своего 60-тысячного специа
листа. Трудно было отдать 
предпочтение кому-то из 
двух с лишним тысяч вы
пускников нынешнего года, 
и совет института решил 
отобрать 10 лучших из них 
и каждому присвоить это 
почетное звание — 60-ты
сячный специалист. Все они 
активисты в общественной 
работе, все получили дипло
мы с отличием.

Звание 60-тысячкого спе
циалиста присвоено Михаи
лу Деревяшкину, окончив
шему электроэнергетиче
ский факультет. Он был Ле
нинским стипендиатом, се
кретарем факультетского 
комитета комсомола, коман
диром студенческого строи
тельного отряда. В институ
те Михаил вступил в пар
тию. Его дипломный проект 
посвящен строительству 
Зейской ГЭС, куда он и 
едет на работу.

Нелегким был путь к дип
лому другого 60-тысячного 
специалиста — Петра Кри~ 
вошеенко. Учился Петр 
Ильич заочно: он служит в 
рядах Советской Армии. 
ТПИ. * — второе высшее

учебное заведение, которое 
окончил майор Кривошеен- 
ко. Первым была Академия 
бронетанковых войск имени 
Р. Я. Малиновского.

Сдавал экзамены и за
щищал дипломный проект 
П. И. Кривошеенко во вре
мя своих отпусков, а гото
вился в каждый свободный 
час, даже в короткие пере
рывы на полигоне,- Удивля
ешься упорству и стой
кости характера этого 
33-летнего офицера, отца се
мейства, сумевшего отлично 
закончить институт 'без от
рыва от своей нелегкой 
службы. Его дипломный 
проект рекомендован к вне
дрению. Инженер предло
жил конструкцию стенда, на

котором можно определять 
шероховатости поверхности 
образцов металлических из
делий. находящихся на ис
пытании.

Ректор института профес
сор И, И. Каляцкий вручил 
на заседании совета дипло
мы 60-тысячного специали
ста также инженерам: гео
логу И. Литвиненко, мате
матику Л. Боковой, хими- 
кам-технологам Т. Шиловой 
и Н. Черкашиной, системо
технику М. Пыпкину, элек
трикам Т. Жаровой и 
О. Старовойтовой, тепло
физику А. Завалину.

Получив диплом, Ольга 
Старовойтова сказала:

— Этот день мы никогда 
не забудем. Почетно полу
чить диплом инженера, а

60-тысячного — особенно. | 
Мы благодарны институту I 
за знания, которые он нам Е 
дал, и за эту высокую честь ? 
— называться юбилейным 
специалистом. Высоко бу
дем нести звание советского 
инженера, оправдаем дове
рие старших товарищей ус
пехами в труде, всей сво
ей жизнью.

Сейчас они уже разъеха
лись по местам назначения.
И кто знает, может, прой
дет сколько-то лет и ТПИ 
услышит о новых героях 
нашего времени, сегодняш
них выпускниках, которые 
прославят свою страну, го
род студенческой юности, 
родной институт какими-ни
будь особенными достиже
ниями в науке и технике, 
Ведь традиции для того и 
существуют, чтобы расти и 
множиться, воплощаться в 
новые дела.

Р. ГОРОДНЕВА.

б е з о б и д н ы й  о к у р о к . . .
Принято считать, что по

жар — стихийное бедствие. 
Не совсем так. Бедствие, 
но не стихийное. Подсчита
но, что 99 из ста пожаров 
возникают по вине тех, кто 
не соблюдает простых пра
вил обращения с огнем.

При осмотре места пожа
ров часто встречаешься с 
искореженными в огне 
электроплитками и электро
каминами. полурасплавлен- 
ными обрывками силовых 
кабелей кустарно сделан
ными рубильниками. Все 
это немые улики преступ^, 
ной небрежности. нежела
ния выполнять самые про
стейшие правила обращения 
с . огнем.

Томич Б С. Колесников 
в пьяном виде лег в по
стель с горящей папиросой. 
Заснул. обронил окурок. 
Загорелся матоап. Колесни
ков залохнулся в дыму. Та
кая же участь постигла то
мичей П. В. Кириленко. 
Г. М. Чуракова. жительни
цу села Парабель А. Е. Ло
банову, А. И. Зубарева, 
проживающего в селе Мо-

Н а  в и д
гильный Мыс Колпашевско- 
го района, и многих других.

Небрежно брошенный
окурок ведет и к большим 
материальным потерям. По 
вине сторожа Новотегуль- 
детского леспромхоза В. Ф.

. Сметанникова сгорели гараж 
и два трелевочных тракто
ра. Погиб и он. сам, а пожар 
возник от окурка. Из-за ха
латного обращения с огнем 
возникли пожары в гараже 
треста Томлесетро’й, Домах 
культуры поселка Белого 
Яра Верхнекетского района 
й колхоза «Первое мая» 
Первомайского района, на 
птичнике совхоза «Новиков- 
ский» Асиновского района 
(погибло 24 тысячи кур).

Только за 1979 год и 5 
месяцев 1980 года в Томской 
области огонь унес жизни 
68 человек. 70 процентов из 
них находились в нетрезвом 
состоянии и нарушали пра
вила обращения с огнем.

Может возникнуть вопрос: 
принимаются ли меры к 
тем, по чьей халатности или 
преступному умыслу прои
зошел пожар? Да, принима
ются.

В поселке Кисловка Том
ского района сгорело 20 са
раев рабочих передвижной 
механизированной колон
ны № 2 треста Томсксовхоз- 
промстрой. Умышленный 
поджог совершила Г. А. 
Чернова, штукатур-маляр 
ПМК-2. Из характеристики 
на Чернову, выданной тре
стом, видно, что она еже
дневно пьянствовала, систе
матически нарушала трудо
вую дисциплину, дебошири
ла. В коллективе Чернову 
журили, увещевали, обсуж
дали, но всякий раз она от
делывалась легким испутом. 
Народный суд Томского 
района приговорил ее за 
поджог к пяти годам лише
ния свободы с отбыванием

срока наказания в исправи
тельно-трудовой колонии, 
где она также будет прохо
дить курс лечения от алко
голизма и работать, чтобы 
возместить ущерб государ
ству и гражданам.

Томич Е. П. Михайлов, 
будучи в нетрезвом состоя
нии, поджог свой дом. На
родный суд Ленинского рай
она осудил Михайлова к 
3 годам лишения свободы с 
принудительным лечением 
от алкоголизма.

Томич В. П. Сотников в 
нетрезвом виде пытался 
поджечь дом своей бывшей 
жены. Кировский народный 
суд приговорил его к 2 го
дам лишения свободы .ус
ловно,

Большую помощь нам по 
предупреждению пожаров 
призвана оказать общест
венность. Как часто при 
расследовании причины по
жара слышишь: «Ну, пил

наш сосед, так на свои же 
деньги...»

Да, пил на свои, но стра
дают и семья, и чужие лю
ди, и прежде всего соседи. 
Вот почему нельзя равно
душно наблюдать сцены вы
пивок, всегда нужно пом
нить, к чему это может 
привести.

Пожарная охрана Том
ской области располагает 
всем необходимым для 
борьбы с огнем. На службу 
поставлена наука и техни
ка, вахту несут десятки 
специалистов, окончивших 
пожарно-технические учи
лища, признанные мастера 
своего дела. Однако легче 
предупредить самый боль
шой пожар, чем тушить са
мый маленький. Об этом 
должен помнить каждый.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор по
жарной охраны УВД 

облисполкома.

К а н д и д а т ы  
в олимпийцы

Президиум Федерации 
футбола СССР по предложе
нию главного тренерского 
совета утвердил список 25 
кандидатов в олимпийскую 
сборную СССР.

В этот список вошли: вра
тари — Дасаев («Спартак»), 
Пильгуй (московское «Дина
мо») и Чанов («Шахтер»), 
защитники. —- Чивадзе и Су- 
лаквелидзе (оба — тбилис
ское «Динамо»), Хидиятул- 
лин, Романцев, Самохин и 
Мирзоян (все — «Спартак»), 
Боровский (минское «Дина
мо») и Хачатрян («Арарат»), 
полузащитники — Черенков, 
Щавло и Гаврилов (все — 
«Спартак»), Балтача и Бес
сонов (оба — киевское «Ди
намо» ), Баль («Карпаты»),

П о з а д и  п я т и
Футболисты ленинград

ского «Зенита» выиграли 1 
июля в Москве матч чем
пионата страны у «Локомо
тива» — 4:2 (0:0).

Этим матчем завершился

Федоренко («Шахтер»), Ога
несян («Арарат») и Проко
пенко (минское «Динамо»), 
нападающие — - Андреев 
(ростовский СКА), Евту
шенко (киевское «Динамо»), 
Родионов («С п а р т а  к»), 
В. Газзаев (московское «Ди
намо») и Казаченок («Зе
нит»),

Девятого июля в Оргкоми
тет «Олимпиада-вО» будет 
передана официальная заяв
ка на 17 спортсменов, кото
рые примут участие в олим
пийском футбольном турни
ре. Соперники нашей сбор
ной по первой предвари
тельной группе — команды 
Венесуэлы, Замбии и Кубы.

Последнюю репетицию пе
ред Олимлиадой-80 наша 
футбольная сборная прове
дет 12 июля в Лужниках, 
где она встретится в това
рищеском матче с командой 
Дании.

(Корр. ТАСС).

а д ц а т ь  т у р о в
15-й тур первенства, кото
рый оказался самым ре
зультативным в чемпиона
те: в девяти встречах заби
то 33 мяча.

Л и д е р ы  п р е ж н и е
АМСТЕРДАМ, 1 июля. 

(ТАСС). На крупном между
народном шахматном сорев
новании в этом голландском 
городе лидеры прежние — 
Анатолий Карпов и Власти- 
мил Горт. В очередном чет
вертом туре они сыграли 
между собой вничью. Те
перь у обоих по 2.5 очка.

У нашего второго участ
ника турнира «звезд», в ко
тором играют восемь шах
матистов, — Сергея Долма

това 1,5 очка при двух от
ложенных партиях.

Кроме «звездной» группы, 
в Амстердаме состязаются 
отдельно гроссмейстеры и 
отдельно мастера. В мастер
ской группе новую победу 
одержал чемпион Европы 
соеди юниоров Александр 
Чернин. На этот раз он вы
играл черными у голландца 
Беота Энклаара.

В гроссмейстерской и ма
стерской группах по 12 уча
стников.

ФУТБОЛ

С ТЕМ ЖЕ 
С Ч Е Т О М

Повторная встреча «Ма
нометра» с иркутской 
«Звездой», как и предыду
щая. прошла в упорной 
борьбе. Гости горели жела
нием взять реванш, хозяе
вам же нужна была только 
победа. Они ее добились. И 
победили заслуженно, хотя 
и с минимальным счетом. 
Болельщикам попереживать 
пришлось изоядно: и до го
ла, когда мяч упорно не 
шел в ворота иркутян, и 
после него, когда невезенье 
по -пре’жн ему сопутствовало 
нашим нападающим, а со
перник тоже не сложил 
оружия и контратаковал 
довольно-таки опасно.
, Гол был забит на 44-й ми

нуте. И заслуга в этом — 
Владимира Помещикова, ко
торый решительно пошел на 
обострение, ворвался с мя
чом в штрафную площадку 
и пробил сильно и точно. 
Удар его был паритюзач. но 
набежавший Сергей Пара- 
стаев без помех отправил в 
сетку катящийся перед пу
стыми ворогами мяч.

Сейчас оба этих игвока 
возглавляют список бомбар
диров «Манометра». На сче
ту Помещикова — 5 мячей, 
Парастаев забил 4. Но если 
Владимир поистине лидер 
команды (он проводит боль
шой объем работы и в 
средней части поля, и на пе
редней линии, взяв на себя 
роль диспетчера, организато
ра атак), то о Сергее этого 
не скажешь. Наш нейтраль
ный, нападающий не очень 
охотно идет на борьба за 
мяч. его действиям недоста
ет решительности и само
стоятельности. Хотя, конеч
но, то. что уже третий матч 
подряд он не уходит с поля, 
не забив своего гола, — не 
просто удача.

Оставшиеся до конца пер
вого круга встречи «Мано
метр» проведет в гостях с 
замыкающими таблица зо
ны новосибирским СКА и 
« 3 ап с ибо в це м » из Новокуз
нецка.

В. СЕРДЮК.

Ч Е Т В Е Р Г ,  3 и ю л я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. «Время». 11.05. «Ма

ленькие трагедии». 2-я серия. 
12.15. «Отзовитесь, горнисты!»
12.45. «Через три океана». 
Документальный телефильм. 
13.10. Выступление лауреата 
ХГ Всемирного Фестиваля м о- 
лодежи и студенток в Гаване 
Л. Рюминой. 13.35. Новости.

С 13.40 до 16.00 — перерыв.
26.00. Новости. 16.20. «По 

Сибири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма. 16.55. «Фильм 
— детям». «Бпонзовая птица». 
Многосерийный художествен
ный телефильм. 1 -я серия.

Т О М С К
18.00. Студия «Юность».

«Маршрутами поиска». 18.25. 
Цв. «Какого цвета день?» Мио
природы в гЬотоглайяах
Н. Шпильного. 18.50. Цв. Но
вости.

М О С К В А
19.00. «Шахматная школа». 

Принимает участие чемпион 
мира А. Ё." Каппов. 19 30. 
А. Скрябин. Соната-фантазия.
19.45. «С именем Ленина». О
трудовых традициях лево
Москва - Сортировочная. 2015. 
«Сегодня в чипе». 20.30.
«Подвиг». 24 ОД Поет народная 
япт^стка СССР Б PvneHHo. 21,20. «Маленькие трагедии». 
3-я сепия. 22.30. «Время». 
23.05. «Спутник кинозпито-п™. 
23 35. «Сегодня в мир*"». 23.50. 
«Густав Яонесакс». Премьерафил*-ч">-н,онттеп’*'а.

В Т О Р А Я  п р о г р а м м а  
Т О М С К

19.30. «На темы дня». 19.45.
Документальные фильмы
«Художник Кибрик», «Наш
Орлянкин».

М О С К В А
20.15. «Сего-ттт<т тз мире». 

Т О М С К
20.30. Цв. Новости. 20.40..

Цв. К гастролям Саратовского 
государственного академиче
ского театра оперы и балета 
им. Н. Г. Чернышевского.

Редактор
А Н. НОВОСЕЛОВ.

^  |  Те а т р

Г А С Т Р О Л И  С А Р А Т О В С К О Г О  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  А К А Д Е 
М И Ч Е С К О ГО  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  
И Б А Л Е Т А  и м . Н . Г . Ч Е Р Н Ы 
Ш Е В С К О Г О

3 июля. «С об ор  П а р и ж с к о й  
б о го м а т е р и » .

4 июля. « Т о с к а » . Начало
спектаклей — 19-30.

ш я т м з
3 июля. Б о л ь ш и е  п р е д с т а в 

л е н и я  « М О С К В А  У Л Ы Б А Е Т С Я  
В А М !» . Начало представлений
— в 19 часов., в субботу — 
в 16 и 19 часов, в воскре
сенье — в 13, 16, 19 часов.

и ш з а
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Ч у д о в и щ е »  — 9 , 10-50 ,
12-40 , 14-30 , 16-20 . 18-20 , 20-10 , 
21-50 .

имени М. ГОРЬКОГО
« С ц е н ы  и з  се м е й н о й  ж и з н и »

— 8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20,
17 18-40, 20-20. 22. «Добряки»
— 8-40 10-20. 12. 13-40. 15-20'.
17; 18-40, 20-20. 22. Зал кино
хроники. « Ц и р к  зв е р е й » . «Д е

т и  п р и ш л и  в ц и р к »  —  9 ,
10- 0 S , 1 1 4 0 . 12-15 , 13-20 . 14-25 . 
« С ц е н а , з н р а н , х у д о ж н и н » , 
« З е м н ы е  ко р м и  б о ж е с тв е н н о 
го » , «С л е д ы  н а  с н е г у »  —
15- 3 0 , 16-40.

«ОКТЯБРЬ»
« Д о б р я ки »  — 8 -30 , 10-20 ,

12-10 , 14, 16,' 17-50 , T9-4  0 ,
21-3 0 . « Д о зн а н и е  п и л о т а  
П и р и с а »  —  9 , 12-30 , 14-25 .
16- 2 0 , 18-15 , 20-10 , 2 2 . « М о с к 
в а  — К а с с и о п е я »  —  11.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Э к и п а ж  с о ш е л  н а  б е р е г»

—  9 , 10-35 , 12-10 , 14 . 1 6 ,.
17- 3 5 . 19-10 . 20-45 . «М а йо р
Х у б а л ь »  (2 с е р и и ) —  9 , 13-20, 
16 , 18-30 , 21 . М у л ь тс б о р н и к
№ 56 —  11-50.

«СИБИРЯК»
« В а с и л и с а  П р е к р а с н а я »  — 

9-20 . « М и ш к а  н а  С е в ер е »  —
11, 12-40 , 14-20 , 16 , 17-40 ,
19-20 , 21 .

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
« П р е д а те л ь н и ц а »  —  10-30.

«П о  з а к о н у  ч е с ти »  (2 с е р и и ) —
11- 50 . 14-30 , 17-10 . 19-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
« Д о п р о с »  — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«П о д  с о зв е зд и е м  Б л и зн е ц о в »
—  17-10 . 1 9 , 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« Д и п л о м а ты  п о н ево л е»
18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Г о л у б а я  вода — б елая  

с м е р ть »  —  17, 19, 2 1 .

«ПИОНЕР»
« М е н я ю  с о б а к у  н а  п ар о в о з»

—  9 . Т0-40. 12-20 . 14. « П р и 
к л ю ч е н и я  А л и -Б а б ы  и со р о ка  
р а зб о й н и к о в »  (2 серии) — 
15-40 , 18-20, 21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« С ы щ и к »  (2 с е р и и ) — 18, 21 .

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В Доме культуры «Аван
гард» 5 июля, в субботу, со
стоится розыгрыш подписки 
на собрание сочинений Д. Н. 
Мамина-Сибиряка в шести 
томах в количестве 118 эк
земпляров.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше — 
с 8 до 11 часов. Розыгрыш 
и . демонстрация выигрыша 
начнется 5 июля, в 14 часов.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 16 объявляет прием учащих
ся на 1980/81 учебный год. Принимаются юноши и де
вушки, окончившие 8 классов (срок обучения — 3 года), 
10 классов (срок обучения' — 10 месяцев). Училище гото
вит специалистов для приборостроительной промышлен
ности по следующим профессиям — на базе 8 классов: 
токарь-оператор станков с числовым программным уп
равлением, фрезеровщик-оператор станков с ЧПУ, сле
сарь-ремонтник, слесарь-инструментальщик, электромон
тажник. монтажник радиоаппаратуры и приборов, конт
ролер ОТК; на базе 10 классов: оператор станков с чис
ловым программным управлением, приборист, слесаре 
механосборочных работ, монтажник радиоаппаратуры и 
приборов.

По окончании училища выдается диплом о полном 
среднем образовании и присваивается квалификация по 
профессии. Время обучения засчитывается в трудовой 
стаж. Зачисленные в училище на базе 8 классов обеспе
чиваются бесплатным питанием, обмундированием и 
учебными пособиями. Зачисленные в училище на базе

10 классов получают стипендию в размере 72 рублей в 
месяц.

Прием в училище — без вступительных .экзаменов. 
Нуждающиеся обеспечиваются общежитием.

При поступлении предъявляются следующие докумен
ты: свидетельство о рождении или паспорт, свидетель
ство об образовании, характеристика из школы, справка 
с места жительства, 4 фотографии размером 4X6 см.

В училище имеются хорошо оборудованные мастер
ские, спортивный зал, столовая, тир, все необходимое 
для учебы и отдыха. Работают секции по лыжным гон
кам, настольному теннису, стрельбе, баскетболу, волей
болу, легкой и тяжелой атлетике. Юноши и девушки, 
имеющие спортивные разряды по лыжным гонкам и 
желающие совершенствовать свое мастерство, зачисля
ются в специальную группу со спортивным уклоном. За
нятия проводят квалифицированные тренеры и препода
ватели.

Адрес училиша: Томск-40, Иркутский тракт, 75. Проезд 
троллейбусом № 1. автобусом № 9 до остановки «53-я 
школа». Телефон для справок — 5-02-61.

Городское бюро по трудоустройству совместно с том
ским пассажирским автотранспортным предприятием 
№ 1 приглашают на постоянную работу: шоферов
X—III классов с месячной переподготовкой на литер 
«Д» для работы на автобусах, квалифицированных авто
слесарей, мотористов, шлифовщика коленчатых валов 
кондукторов, контролеров, жестянщиков, токарей, касси
ра, бухгалтера, рабочих по уборке салонов автобусов, се- 
кретаря-машинистку, электрика-силовика, методиста 
по производственной гимнастике.

Также принимаются лица, уволенные в запас из рядов 
Советской Армии, со средним образованием, не моложе 20 
лет на семимесячные курсы водителей категории «Д» 
Стипендия — 100 рублей в месяц. Начало занятий — с 
1 августа 1980 г.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7. 
— в бюро по трудоуетройствз7, или ул. Трифонова, 23, нэ 
томское пассажирское автотранспортное предприятие 
№ 1. тел. 2-46-49.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Ачинске Красноярского 
края на равноценную в 
г. Томске. ,

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-26-11.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с жел- 
доррестораном на постоян
ную и временную работу 
в вагонах-ресторанах при
глашают: директоров ваго
нов-ресторанов, поваров, 
официантов, официантов- 
разносчикоя, мойщиков по
суды, кухонных рабочих, 
сторожей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова. 17: ул. С. Лазо, 30, 
кв. 1; Северный городок, 10.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Тайге Кемеровской обла
сти на равноценную или од
нокомнатную квартиру б 
г. Томске.

Обращаться: г; Томск,
тел. 4-24-57.

Кировский райком КПСС,партбюро и администра-
ция Томгипротранеа с п р и -скорбием сообщают, ЧТО1 ию/тя на 83-м году ж  и з -ни еконча

Б Ы Ч К О В
М атвей П е тр о в и ч ,

член КПСС с 1924 года.старейший изыскатель, и
выражают глубокое собо-леянование РОДНЫМ иблизким покойного.
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